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В 
Госдуму внесен зако-
нопроект фракций 
ЛДПР и «Единая 

Россия», затрагивающий 
столь болезненную се-
годня сферу, как ЖКХ. 
Документ предлагает 
обязать ресурсоснабжа-
ющие компании инве-
стировать в ремонты и 
строительство сетей. 

Подобную идею реги-
оны в целом поддержи-
вают, но задают вполне 
естественный вопрос: кто 
и из каких фондов будет 
инвестировать в ЖКХ? 
Вряд ли на местах сейчас 
сумеют найти для этого 
достаточно средств, да и в 
казне не густо. Чиновни-
ки по-прежнему мечтают 
о повышении коммуналь-
ных тарифов. В муници-
палитетах, где лишних 
денег давно не видели, 
подобное решение даже 
не обсуждается, там сразу 
требуют роста расценок.

Скажем, в Свердлов-
ской области муниципалы 

уже настрочили челобит-
ную губернатору - денег 
давай! Другими словами, 
закон, возможно, и пра-
вильный, и даже, может 
быть, будет принят ниж-
ней палатой, о чем свиде-
тельствует соавторство 
фракции ЕР. Однако кто и 
каким образом будет его 
исполнять?

Законопроект пред-
полагает, что каждая ре-
сурсоснабжающая орга-
низация (РСО) должна 
будет разработать свою 
инвестиционную про-
грамму, в которую будут 
включаться мероприятия 
не только по строитель-
ству новых сетей, но и по 
ремонту. В пояснительной 
записке сказано, что на-
личие такой программы у 
РСО будет обязательным 
условием для включения 
в состав тарифов расходов 
на капитальные вложения. 
То есть хочешь отщипнуть 

от увеличения тарифов - 
предъяви программу!

Соответственно инве-
стиционные программы 
превращаются чуть ли не 
в финансовый документ. 
А порядок и правила их 
утверждения и контро-
ля за выполнением будут 
определяться норматив-
ными актами на феде-
ральном уровне. Задумано 
все по-серьезному. Одна-
ко знатоки сообщают, что 
сейчас никто не контро-
лирует ни утверждение 
таких программ, ни тем 
более их выполнение. Нет 
вообще такой практики. 
И внедрить ее в наших ре-
алиях - дело долгое. 

На сегодня утвержден-
ные инвестиционные про-
граммы имеют только 
2,5% организаций в сфере 
водоснабжении и 4% - в 
водоотведении. Однако 
результаты выполнения 
инвестиционных про-

грамм (сколько постро-
или или модернизирова-
ли сетей, где применены 
эффективные решения) 
отсутствуют. Процесс их 
утверждения не раскрыт 
(неизвестно, сколько ор-
ганизаций представили 
проекты инвестиционных 
программ, сколько из них 
утвердили, сколько не ут-
вердили и почему), гово-
рится в пояснительной за-
писке. То есть будет весьма 
и весьма непросто сделать 
этот инструмент инвести-
рования массовым.

По мнению авторов 
проекта, своевременное 
проведение указанных 
мероприятий позволит 
предотвратить наступле-
ние аварийных ситуаций, 
угрожающих жизни и 
здоровью граждан. Но 
начинать надо почти по 
Ленину - с учета и кон-
троля сферы ЖКХ. 

Павел Максимов

Стандарты 
против утечек
По информации компании 

InfoWatch, с начала года специа-
листы выявили 415 случаев уте-

чек персональных данных (ПД), что 
на 10,1% больше, чем за аналогичный 
период 2023 года.

Роскомнадзор предлагает ввести 
обязательные стандарты обработки 
персональных данных, закрепив их на 
законодательном уровне.

Сейчас такие данные собираются по 
согласию граждан, но это сомнительный 
метод. По предложению Рос комнадзора, 
данные - только те, которые необходи-
мы для выполнения конкретных задач, - 
смогут собирать лишь специально упол-
номоченные органы. Эти данные они 
будут получать не от людей, а из офици-
альных источников.

Правда, и тут просматривается 
несколько подводных камней. Как 
обозначить на законодательном 
уровне критерии необходимости 
сбора персональных данных? Кро-
ме того, где гарантия, что из упол-
номоченных организаций ничего 
не утечет? Миллионы строк ПД за 
полгода были украдены вовсе не 
из табачного киоска, а из баз дан-
ных вполне солидных организаций, 
включая банковские структуры.

Сегодня у нас оператором персо-
нальных данных может называться 
любая контора, которая их обраба-
тывает. А это более 5 млн юриди-
ческих лиц в России, включая ин-
дивидуальных предпринимателей, 
утверждает глава Комитета Госдумы 
по информационной политике Алек-
сандр Хинштейн. По его словам, не 
все они способны защитить свои ре-
сурсы. Поэтому парламентарий пред-
лагает создать институт доверенных 
операторов, которые будут хранить 
персональные данные для тех, кто не 
может сделать это самостоятельно. 
Ну-ну, а кто будет контролировать 
этих «доверенных»?

В январе 2024-го нижняя палата 
приняла в первом чтении суровые 
законопроекты об административ-
ной и уголовной ответственности 
за утечку персональных данных. 
Там предусмотрены как оборотные 
штрафы для бизнеса, так и уголов-
ная ответственность. С тех пор эти 
документы лежат без движения. 
Говорят, потому, что их критикуют 
представители бизнеса.

Там якобы считают, что стандарт 
обработки данных не может одина-
ково эффективно применяться и к 
небольшим интернет-магазинам, и 
к крупным IT-компаниям. «Набор 
данных, который нужен для эффек-
тивной работы локальному интер-
нет-ресурсу и сервису с десятками 
миллионов пользователей, отличает-
ся в разы, и появление некоего еди-
ного обязательного стандарта здесь 
может означать невозможность раз-
вивать новые сервисы», - утверждает 
директор по аналитике АНО «Циф-
ровая экономика» Карен Казарян.

Другими словами, затея может 
вызвать сопротивление бизнеса. По-
смотрим, кто кого.

Лаврентий Павлов

Объявлено, что в ближайшие 
три года тарифы на желез-
нодорожные грузовые пере-

возки будут расти, да не просто, а 
весьма солидно - на 31%. В свою 
очередь, пассажирские перевозки, 
по данным инсайдеров, подорожа-
ют еще больше. Это прямой вызов 
Центробанку и его главе, которая 
отчаянно, отбросив все приличия, 
борется с инфляцией с помощью 
ключевой ставки. 

Ставка порождает дорогие кре-
диты, гробит отечественную про-
мышленность и вызывает волны 
гнева на Эльвиру Набиуллину, а 
железнодорожники поступают 
гораздо хитрее. Втихаря проводят 
в федеральных верхах решение 
о повышении стоимости перево-
зок, и это резко поднимет в стра-
не цены буквально на все. Потому 
как по железной дороге до потре-
бителя доставляется большинство 
товаров, и на них высокие ж/д та-
рифы сразу поднимают цены.

Возможно, кто-то, ошарашен-
ный такими аппетитами железно-
дорожников, попробует найти хоть 
какие-то здравые причины в про-
исходящем, назовет рост издержек, 
проблемы с логистикой и т. д., но 
это пустая затея. «Российские желез-
ные дороги» получают регулярную 
бюджетную поддержку и помощь из 
Фонда национального благосостоя-
ния в объеме более 600 млрд рублей, 
словно компания не является моно-

полистом на российском рынке и 
будто бы не пользуется активно все-
ми преимуществами своего положе-
ния. Еще как пользуется!

Но даже не в этом сейчас дело. 
Внимание общественности привлек-
ла новость о покупке ведомством 
престижного небоскреба в «Москва-
Сити». И покупка эта, несомненно, 
влетит в большую копеечку. Веро-
ятно, почувствовав в связи с этим 
возможные риски для собственной 
репутации - затевая крупные покуп-
ки, неприлично просить поддержку 

у населения, - железнодорожные 
чиновники поспешили обещать, что 
оплачивать небоскреб будут в тече-
ние 20 лет и не за счет тарифов. А 
зачем же их тогда поднимать столь 
высоко? Похоже, врут? 

РЖД планируют разместить в 
офисе в «Москва-Сити» около 17 
тысяч сотрудников холдинга, пе-
реселив их в единое пространство. 
Более благоприятной ситуации, 
чтобы залезть в карманы государ-
ства и граждан не нашли? 

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

66
О хитростях экономического обоснования

Кто заплатит за инвестиции?
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- столько мигрантов не смогли сдать экзамен по русскому языку. 
Об этом сообщил руководитель МВД России Владимир Колокольцев на 
коллегии ведомства. По его словам, порядка 7,5 тысячи иностранцев во-
обще не допустили к экзаменам из-за отсутствия элементарного знания 
языка. Как сообщил министр внутренних дел, «со стороны полиции уси-
лен контроль за законностью нахождения приезжих и процедурой полу-
чения ими сертификатов о владении русским языком». 

тысяч
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В руководстве Минэнер-
го России с незавидной 

регулярностью происхо-
дят аресты и коррупци-

онные скандалы.

Задержаны два заммини-
стра энергетики - нынеш-
ний и предыдущий. Речь 
идет о Сергее Мочальнико-
ве и его предшественнике 
Анатолии Яновском.

Российские СМИ на раз-
ные лады смакуют эту исто-
рию, однако никто не дает 
себе труда копнуть хоть не-
много глубже. Тогда и ока-
жется, что совершенно не 
случайно этим вопросом за-
нималась именно ФСБ. Пото-
му что банальное воровство 
бюджетных денег, причем 
на протяжении десятилетий, 
было лишь одним из эле-
ментов хорошо продуманной 
системы разрушения отече-
ственной угольной промыш-
ленности, которую, как гово-
рят знающие люди, создал и 
курировал г-н Чубайс.

Задача была такой: Запад 
планировал «закрыть» Кузбасс 
как конкурента Австралии по 
экспорту угля в КНР, на что 
Всемирный банк выделил 1,3 
млрд долларов. Эти деньги, по 
сути, являлись взяткой тем рос-
сийским чиновникам, которые 
и должны были приватизиро-
вать или закрыть практически 
все шахты региона. А поручи-
ли провести эту изящную ком-
бинацию, как вы наверняка 

уже догадались, нашему везде-
сущему г-ну Чубайсу. Как мы 
видим сегодня, полностью этот 
план осуществить не удалось. 
И слава богу!

Однако «процесс» распреде-
ления этих денег, который до 
последнего времени сопрово-
ждался попытками «закрыть» 
российскую угольную про-
мышленность, шел до самого 
последнего времени. А на вер-
шине этой преступной пира-
миды и оказались те самые за-
местители министра, которые 
реализовывали, так сказать, 
непосредственное осуществле-
ние замыслов наших врагов. 

Воруем и гробим 
природу

Силовики, ведущие след-
ствие, считают, что чинов-
ники в составе преступной 
группы с еще парочкой 
ушлых бизнесменов похи-
щали средства, выделяемые 
на проекты, связанные с 
очисткой территорий быв-
ших выработок. 

Прямой ущерб бюджету 
РФ от махинаций, как утверж-
дает ФСБ, мог превысить 500 
млн рублей, а косвенный, на-
несенный природе, составить 
около 12 млрд рублей. 

Интересно, что Сергей 
Мочальников - действую-

щий замминистра энерге-
тики с 2022 года. А вот Ана-
толий Яновский являлся 
замминистра энергетики в 
1998-2004 и 2008-2021 годах.

Господину Яновскому 
инкриминируется мошен-
ничество в особо крупном 
размере, а господину Мо-
чальникову - злоупотребле-
ние должностными полно-
мочиями. Большая часть 
работ, которые они куриро-
вали или возглавляли, ока-
залась липой, часто выпол-
ненной лишь на бумаге. 

Их «пример» - 
другим наука

Что интересно, у нынеш-
них фигурантов были и пред-
шественники, «учителя», 
образцы, так сказать, для 
подражания. Еще четыре 
года назад, осенью 2020 года, 
в Москве арестовали замми-
нистра энергетики Анатолия 
Тихонова. По версии след-
ствия, чиновник был орга-
низатором хищения 603 млн 
рублей. Эти деньги за шесть 
лет до события были выде-
лены Российскому энергети-
ческому агентству, которое в 
то время как раз и возглавлял 
Тихонов. Речь шла о создании 
информационной системы 
топливно-энергетического 

комплекса. Деньги ушли, а 
вот с информационной систе-
мой лучше как-то не стало.

А еще г-н Тихонов был 
уличен в получении взятки 
в размере 227 млн рублей за 
содействие при заключении 
госконтрактов. И как бы 
чиновник ни отпирался, вес-
ной 2024 года Мещанский 
суд Москвы признал Ана-
толия Тихонова виновным 
в растрате в особо крупном 
размере и получении особо 
крупной взятки (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Это 5 лет и 4 месяца 
колонии. Правда, к тому вре-
мени бывший замминистра 
отбыл назначенное наказа-
ние, находясь под следстви-
ем в СИЗО, так что из зала 
суда он вышел на свободу. 

А год назад Мещанский 
суд Москвы отправил под 
домашний арест бывше-
го заместителя министра 
энергетики РФ Петра Нид-
зельского, который там до 
сих пор и пребывает, по-
тому что его подозревают 
в крупном мошенничестве 
(чиновник работал в ведом-
стве в 1994-2004 годах)…

Знающие люди говорят, 
что особую остроту пробле-
мы Минэнерго приобрели 
после того, как ведомство 
возглавил Сергей Цивилев. 
Утверждают, что он просто 

ужаснулся, познакомив-
шись с порядками в мини-
стерстве, и обратился за по-
мощью в соответствующие 
структуры. Первые резуль-
таты работы этих структур 
мы видим, и нет никаких со-
мнений в том, что эта рабо-
та будет продолжена.

Вот только возникают 
вопросы. Да, всем извест-
но, что значительную часть 
бюрократического болота 
составляют люди, скажем 
так, не являющиеся образ-
цами порядочности. Но ведь, 
повторим, это было хрони-
ческое многолетнее воров-
ство, которое было сложно 
не заметить. Спрашивается, 
что делали другие мини-
стры энергетики? Почему 
не принимали мер или были 
в доле? Было бы правильно 
побеспокоить этих заслу-
женных пенсионеров и по-
интересоваться, что же за-
стилало им глаза, когда они 
были в должности.

Да и вообще нерадивые 
и жуликоватые чиновники 
всех уровней должны отве-
тить по полной программе 
перед народом и законом. 
Что это, если не измена 
родине - профукать милли-
арды рублей, работая при 
этом, по сути, на врага?

Юрий Петросянов

ВО ВСЕМ ОПЯТЬ ВИНОВАТ ЧУБАЙС

Цены на сливочное мас-
ло за август и сентябрь 

увеличились почти на 
8%, а с начала года рост 

составил 18%.
По словам заместителя 

председателя правления ас-
социации «Руспродсоюз» 
Дмитрия Леонова, подоро-
жание сливочного масла свя-
зано с ростом себестоимо-
сти производства. В августе 
рост цен на сырье составил 
10-20% с начала 2024 года, 
на логистику - 30-35%, упа-
ковку - 10-15%. И наценка 
торговых сетей на масло до-
стигает 70%. Кроме того, на 
цены повлияли рост ключе-
вой ставки, дефицит кадров и 
проблемы с обслуживанием 
иностранного оборудования. 
Прямо вот так разом все сва-
лилось в одну кучу и масло 
подорожало? Раньше ника-
ких признаков не замечали?

Ситуацией заинтересовался 
вице-премьер Дмитрий Патру-
шев. Он поспешил успокоить 
общественность. «Молочная 
отрасль - социально значимое 
направление агропромышлен-
ного комплекса. Понимая это, 
правительство не первый год 
предоставляет производите-
лям и переработчикам целый 
комплекс мер государствен-
ной поддержки», - цитирует 
Патрушева пресс-служба пра-
вительства.

Тут как минимум два вопро-
са. Если поддержка предостав-
ляется «не первый год», то что 
конкретно случилось именно 

сейчас? Поддержка закон-
чилась? И второй, главный: 
сколько за последние меся-
цы наши граждане слышали 
подобных речей, что все под 
контролем, помощь идет и для 
волнений причин нет? Так нам 
говорили, когда также резко 
и вдруг дорожали яйца, хлеб, 
картошка, красная икра, те-
перь вот и сливочное масло... 
Растут все цены на ходовые 
продукты, которые ежеднев-
но требуются гражданам, и 
экспертам давно понятно, что 
это не отдельные эпизоды, 
это система, общая тенденция 
на российском рынке.

Свою версию тотального 
подорожания озвучила глава 
Центробанка Эльвира Наби-
уллина, заявив, что в высокой 
инфляции заинтересованы 
крупные компании - моно-
полисты, которые повыша-
ют цены, зная, что их товары 

в любом случае будут по-
купать. Главная банкирша 
страны невольно подсказала 
экспертам присмотреться 
к владельцам крупнейших 
российских торговых сетей. 
И оказалось, что владельцы 
эти - вовсе даже не россий-
ские компании.

Продуктовые сети, имею-
щие сотни тысяч магазинов 
по всей России, зарегистри-
рованы в Нидерландах - «Пя-
терочка», «Перекресток», 

«Карусель», «Копейка», 
«Ашан» - во Франции, «Бил-
ла» - в Австрии, «Глобус» и 
«Магнит» - на Кипре, ну и 
так далее. «Получается, что 

иностранный капитал про-
ник своими щупальцами в 
каждую клеточку российско-
го бизнеса. И здесь, на месте, 
сетевые гипермаркеты зани-
мают протекционную пози-
цию именно по отношению 
к западным производителям, 
- утверждает Глеб Вещаев, 
директор информационно-
аналитического центра соци-
альных технологий «Красс». 
- Они превращают Россию в 
инструмент для выкачивания 
денег из российского населе-
ния и переправки их в третьи 
страны. Сетевые магазины 
- это главная ударная сила за-
падного бизнеса. 

По мнению многих экс-
пертов, гипермаркеты раз-
рушили российскую сеть роз-
ничной торговли, при этом 
оставив значительную часть 
населения без работы. Они 
лоббируют интересы запад-
ных торговых марок, играют 
с курсами валют - все делают, 

чтобы на российской терри-
тории поддержать зарубеж-
ный рынок и утопить рос-
сийских производителей. И 
именно гипермаркеты функ-

ционируют как огромные 
фабрики по вывозу прибыли 
из России.

Вместо заявленного сниже-
ния или удержания цен сети 
еще и подняли расценки для 
производителей. Если рань-
ше производитель возвращал 
сети 5%, то сейчас - 10% в виде 
так называемых внутренних 
бонусов. А сюда еще надо до-
бавить разнообразные побо-
ры, маркетинговые взимания 
и т. д. Даже логистика легла 
дополнительным грузом на 
плечи производителя. В ито-
ге расчеты ряда экспертных 
структур показывают, что 
средние цены на сливочное 
масло в опте составляют 606,4 
руб ля за килограмм, а в розни-
це этот килограмм стоит уже 
1040,7 рубля. То есть маржа во-
влеченных в процесс компа-
ний достигает 70%. Хороший 
гешефт.

И очевидно, что все много-
численные и противоречи-
вые объяснения происходя-
щего почти прямо указывают 
на некий картельный сговор, 
возможно, состоявшийся где-
то за кордоном. На этот раз 
источником сверхприбылей 
его участники назначили 
сливочное масло, завтра 
будет какой-то другой про-
дукт. И ограбление граждан 
России продолжится.

Григорий Алексеев

КУДА УТЕКЛИ МОЛОЧНЫЕ РЕКИ

Правительство заявило, что намерено временно отменить по-
шлины на импорт сливочного масла, чтобы снизить его стои-
мость. Россельхознадзор уже дал разрешение на импорт этого 
продукта из Индии и Ирана. 
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Бенитес извлек из-под 
костей руки легкий ме-
таллический имплант. 
Было снято видео момен-
та, когда врач осторожно 
извлекает «инопланет-
ный металл». «Это очень 
сложный сплав высоко-
го качества и чистоты, 
для этого требовались 
особые знания и техно-
логии. Он состоит из ал-
люминия, олова, серебра, 
меди, кадмия и осмия в 

малых количествах», - за-
явил врач, пораженный 
неожиданной находкой. 
Скептики высмеяли это 
видео, которое их совсем 
не убедило. Они считают, 
что за хорошие деньги 
можно было изобразить 
что угодно.

Энтузиасты НЛО уже 
два десятилетия твердят о 
перуанских «мумиях ино-
планетян». Однако доктор 
Флавио Эстрада, археолог 
из Института судебной ме-
дицины и криминалистики 
Перу, развенчал истории 
об их инопланетном про-
исхождении. Он исследо-
вал перехваченные при 
попытке вывоза из Перу 
«мумии» и назвал их «от-
вратительными куклами», 
собранными из костей 

земных животных с помо-
щью современного синте-
тического клея. Это под-
твердили и другие ученые.

В то же время воз-
никла версия, что наря-
ду с явными подделками 
найдены и оригинальные 
мумии, которые потом 
копировались. В про-
шлом январе Эстрада 
огласил вердикт группы 
исследователей «мумий», 
гласящий, что это полно-
стью придуманная исто-
рия, а не пришельцы.

В интервью Daily Mail 
адвокат из Колорадо Джо-
шуа Макдауэлл согласил-
ся, что перехваченные на 
таможне контрабандные 
«мумии» были сделаны 
мошенником, захотев-
шим нажиться на суете 

вокруг «мумий из Наски», 
и совершенно не похожи 
на те, что хранятся в Уни-
верситете Ики в Перу, где 
собраны мумии большин-
ства трехпалых существ.

Предлагается создать 
команду ученых, ко-
торая наконец по всем 
правилам совместно с 
Министерством куль-
туры Перу проведет 
официальное изучение 
мумий, или, как их еще 
называют, «аномаль-
ных биологических су-
ществ». Пока что и ге-
нетический анализ не 
дал точных результатов 
насчет того, что пред-
ставляют собой мумии. 
В одном из заключений 
по ДНК-анализу делает-
ся на удивление туман-
ный вывод о более чем 
50-процентной вероят-
ности, что исследуемый 
организм не родственен 
живущим на нашей пла-
нете существам.

Китай воспользовал-
ся своим подавляю-
щим преимуществом 
в производстве ред-
коземельных метал-
лов и принял жесткие 
ответные меры на 
развернутую против 
него на Западе эко-
номическую войну.

Китайское правитель-
ство обязало западных 
закупщиков этой продук-
ции сообщать им, куда и 
как идут поставки ред-
коземельных элементов. 
Министерство торгов-
ли ограничило экспорт 
антимония, который ис-
пользуют в полупрово-
дниках, военной взрыв-
чатке и другом оружии. 
Введен экспортный кон-
троль над двумя другими 
стратегически важными 
химическими элемента-
ми - галлием и германи-
ем, которые применяют 
в чипах.

The New York Times 
пишет, что ответствен-
ные за национальную 
безопасность органы 
ограничили информа-
цию о редкоземельных 
элементах. Теперь их 
добыча причислена к 
государственным тай-
нам. И уже два менед-
жера из этой индустрии 
приговорены к 11 годам 
тюрьмы за передачу 
сведений иностранцам. 
Газета также рассказы-
вает о расширяющейся 
битве Китая и США за 
передовые технологии, 
в частности, по произ-

водству полупроводни-
ков для искусственного 
интеллекта. Обе страны 
вводят свой импортный 
контроль экспорта про-
изводимых ими компо-
нентов электроники.

Белый дом сделал 
заявление, что Китай 
загнал в угол мировой 
рынок ключевых крити-
чески важных материа-
лов. Из-за этого США, 
их союзники и партнеры 
стали еще более уяз-
вимыми перед сбоями 
в сети поставок. Китай 
обвиняется в подрыве 
экономической и наци-
ональной безопасности 
Америки.

Вся западная разведка 
сейчас нацелена на охоту 
за китайскими тайнами 
в области производства 
критических минералов. 
Эксперты назвали пове-
дение Пекина дамокло-
вым мечом, нависшим 
над рынком. Китайское 
Министерство торгов-
ли прямо объявило, что 
намерено с помощью 
«сбережения» редких 
природных ресурсов 
ограничить распростра-
нение оружия и укре-
пить национальную без-
опасность.

Как выясняется, ки-
тайские редкоземель-
ные металлы применя-
ются при производстве 
американских само-
летов пятого поколе-
ния, невидимок F-35, 
ветровых электрогене-
раторов, моторов элек-
тромобилей, линз для 
камер, каталитических 

конверторов и прочей 
техники. Спрос на них 
растет. К 2040 году их 
потребуется в семь раз 
больше, чем в 2020-м. 
ВПК без китайских ред-
ких металлов не сможет 
выполнить контракты 
по поставкам военной 
техники.

Диспрозий - редкозе-
мельный металл сере-
бристого цвета, который 
входит в состав некото-
рых минералов. Его на-
звание означает «трудно 
получаемый». В наши 
дни он стал важным эле-
ментом внешнеполити-
ческой борьбы между 
ведущими странами 
мира. Сейчас несколько 
десятков граммов дис-
прозия стоят больше 
100 долларов. Его при-
меняют в производстве 
мощных магнитов для 
электромобилей, у него 
высокая устойчивость 
к нагреву, это свойство 
делает его ключевым 
компонентом новейших 
полупроводников.

Крупная компания 
Nvidia в электронных 
конденсаторах чипов ис-

пользует сверхчистый 
диспрозий. Китай про-
изводит 99,9 процента 
всего диспрозия в мире. 
Пока им владеет ка-
надская фирма, но она 
уже объявила, что про-
даст 86 процентов ак-
ций этого предприятия 
китайской компании, 
основным владельцем 
которой является Мини-
стерство природных ре-
сурсов. Страны Запада 
с большим трудом пы-
таются наладить у себя 
производство диспрозия, 
однако в мире за преде-
лами Китая и Мьянмы 
слишком мало шахт, где 
добывают минералы, 
содержащие его в доста-
точной концентрации. 

В Китае 39 универ-
ситетов, где обучают 
инженеров и исследова-
телей для редкоземель-
ной индустрии. Такого 
нет нигде в мире. Как 
признали американские 
эксперты, системы из-
влечения редкоземель-
ных веществ в Китае на 
целое поколение опе-
режают все, что есть в 
США и Европе.

Материалы подготовил Николай Иванов

Недавние исследования показали 
значительное ускорение обме-
ления Каспийского моря, являю-
щегося самым большим соленым 
озером в мире. 

Есть опасения, что оно может испа-
риться вслед за Аральским и это повли-
яет на климат всей Средней Азии. Ведь 
Каспийское море регулирует влажность 
и выпадение дождей в засушливых ази-
атских республиках и на юге России.

В настоящее время из Каспия испа-
ряется и забирается на хозяйственные 
нужды гораздо больше воды, чем в 
него поступает. Опреснение каспийской 
воды, которой заполняют водопроводы, 
достигло рекордных масштабов.

Обмеление Каспия скажется и на из-
менении климата на юге России, ущерб 
будет нанесен Ирану, Туркменистану и 
Азербайджану. Вода в этом море сред-
ней солености, в Казахстане ее опрес-
няют, и она подается в дома сотен ты-
сяч людей. Еще на Каспий не может не 
влиять выкачивание из недр под ним 
больших объемов нефти.

К концу века море может обмелеть 
еще на 9-30 метров. Обнажатся мини-
мум 93 тысячи квадратных километров 
суши, что примерно равно территории 
Португалии. Эксперты предсказывают 
обострение политических трений между 
странами Каспийского бассейна, когда 
они начнут соперничать за оставшуюся в 
море воду и забирать ее все больше.

Очень быстро море отступило в 
районе казахстанского порта Актау, в 
обмелевшую гавань которого уже не 
могут заходить большие корабли. В 
некоторых мелководных местах по-
бережья оно отошло на сотни метров. 
Усилилось испарение, стало меньше 
дождей. С 2005 года уровень моря упал 
почти на полтора метра. В глубинах 
Каспия фиксируется нехватка кисло-
рода. В то же время из Средней Азии 
пустыня наступает на море. Произо-
шел отлив, но прилива в скором време-
ни не ожидается.

Компьютерные сценарии указывают, 
что первым делом море исчезнет на севе-
ре побережья Казахстана. В бедах Каспия 
наши недруги уже отыскали «русский 
след» и распространяют, особенно в Ка-
захстане, версию о том, что море мелеет 
из-за русских плотин на Волге. Однако 
серьезные ученые советуют сильно не 
расстраиваться: параллельно с внешними 
факторами, связанными с жизнедеятель-
ностью человека, Каспий имеет свой не-
изменный цикл подъема и понижения 
уровня воды. Возле дагестанского Дер-
бента находятся стены ушедшего на дно 
древнего города, по нему можно судить, 
насколько ниже нынешнего был уровень 
Каспия в древности. Подсчитано, что 10 
тысяч лет назад уровень моря был на 100 
метров ниже сегодняшнего. А несколько 
тысяч лет назад он, наоборот, поднялся на 
50 метров выше, чем сейчас, и Каспийское 
море даже переливалось в Черное.

«Мумия инопланетянина» 
с металлическим имплантом
Врач-криминалист доктор Хосе Зальце Бени-
тес из мексиканских ВМС объявил, что в ходе 
препарации трехпалой руки «мумии», якобы 
найденной в пещере перуанского региона На-
ска, он наткнулся на удивительную находку. 

Пекин наносит ответный ударКуда уходит 
Каспийское 
море
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Жители Пресненского 
района Москвы тоже полу-
чили странный и необъяс-
нимый «подарок» - реше-
ние о сносе исторического 
здания бывшего Красно-
пресненского Дома пионе-
ров, ныне Центра развития 
творчества детей и юноше-
ства (ЦРТДЮ) «Пресня».

Здание неаварийное, в 
хорошем состоянии, в нем 
кипит работа, действуют сту-
дии и кружки. В этих стенах 
выросли поколения жителей 
района (Глубокий переулок, 
д. 7). Так в чем же дело?

А ни в чем. Кто-то, у кого 
много денег, убедил тех, у 
кого много власти над сто-
личной недвижимостью, 
что детям слишком жирно 
заниматься творческим раз-
витием в здании, которое 
стоит на лакомом кусочке 
земли в центре столицы, 
практически по соседству с 
Домом Правительства РФ. 

Судя по выложенным в ин-
тернете документам, участок 
земли приглянулся уроженке 
одной из республик бывшего 
СССР, которую называют едва 
ли не самой богатой женщиной 
российского fashion-бизнеса. 
Подробности легко находятся 
на просторах Всемирной па-
утины и в соцсетях. Но даже 
если окажется, что преснен-
ских ребят гонят из их родного 
дома не ради уроженки ближ-
него зарубежья, значит, ради 
кого-то подобного, со связями 
и деньгами. Мы же все взрос-
лые люди, схему понимаем.

Школьников, которые по-
сещают ЦРТДЮ, предлагает-
ся выселить… в помещение 
детского сада по адресу: Пре-
сненский Вал, д. 14, корп. 1. 
Вы спросите: а детсадовцев-
то куда из него переместили? 
А никуда! Сад стоит пустой 

с момента своей постройки 
вместе со зданием жилого 
дома в 2015 году. Неужели 
чиновникам не приходит в 
голову, что детский сад при-
способлен для пребывания 
малышей, а не для творче-
ских занятий со школьни-
ками от 7 до 18 лет? Может, 
кто-то объяснит: в столице 
что, появились лишние дет-
ские сады? Похоже, что за 
этим стоит еще одна бюро-
кратическая глупость. Но 
заселять этот самый сад не 

малышами, а подростковы-
ми кружками, театрами и 
музеями - вообще за гранью 
добра и зла.

Хотя здание в Глубоком 
переулке не имеет статуса 
памятника архитектуры, 
оно по факту является па-
мятником культуры, сре-
доточием почти 70-летней 
истории, накрепко вписан-

ной в летопись города и 
страны. Краснопресненский 
Дом пионеров был открыт 
в 1955 году. Здание постро-
ено в стиле так называемо-
го русского палладианства, 
то есть имитирует фасад 
старинного особняка. Авто-
ры проекта - архитектор А. 
Рапопорт и инженер-кон-
структор Л. Муромцев. Объ-
ем здания - 5350 квадратных 
метров, рабочая площадь 
- 925 квадратных метров, га-
бариты - 25 х 14 метров. 

Внутреннее оформление 
Дома пионеров выполнено в 
соответствии с его назначе-
нием. Он пережил несколько 
переделок, но лепные фризы 
и часть дубовых панелей со-
хранились до сих пор. Не 
так давно в здании прошел 
масштабный ремонт, оно в 
отличном состоянии, осна-
щено всем необходимым для 

занятий и никоим образом не 
может считаться ветхим или 
устаревшим.

Более 40 лет работает в 
центре Детский орден граж-
данского подвижничества 
имени С.С. Смирнова - детско-
юношеский поисковый отряд, 
цель которого искать про-
павших без вести и погибших. 
Орден носит имя Сергея Сер-
геевича Смирнова, писателя, 
автора книги «Брестская кре-
пость». В ·ЦРТДЮ находятся 
не только штаб и методиче-
ский центр объединения, но 
и работает музейный уголок, 
где представлены экспонаты, 
найденные ребятами отряда. 
Найдется ли место музею бо-
евой славы в детском садике?..

В прошлом учебном году 
в ЦРТДЮ «Пресня», если 
судить по отчетам, занима-
лись 5428 детей. К этому 
можно прибавить пенси-
онеров из «Московского 
долголетия» - дом в Глубо-
ком переулке стал родным 
и для них. Такое количество 
посторонних людей никак 
не может устроить жителей 
дома на Пресненском Валу, 
в котором располагается 
пресловутый детсад. Дом 
на Пресненском Валу - мо-
нолитный, буквой Г, стены 

отлично проводят звук. По-
селять во встроенном поме-
щении детского сада центр, 
где занимаются вокалисты 
и музыканты, - значит, ли-
шить сна и покоя людей. К 
тому же детский сад давно 
обещан жителям дома, он 
не открывался с момента 
постройки квартала (2015 
год). Более того, фасад дома 
на Пресненском Валу уже 
в аварийном состоянии: ла-
танитовые облицовочные 
плиты трескаются и падают. 
Масса одной такой плиты 
- от 23,8 кг. Можно ли гово-
рить о безопасности детей? 

В общем, налицо вопию-
щее нарушение прав жите-
лей Пресни: и жителей дома 
на Пресненском Валу, и вос-
питанников центра в Глубо-
ком переулке. Преступление 
против истории, экологии и 
здравого смысла. Этот не-
лепый процесс нужно оста-
новить! Жители Москвы (не 
только Пресни) собирают 
подписи против принятия 
этого крайне неудачного 
проекта. А стоило бы, на-
верное, и заявление в проку-
ратуру написать, учитывая 
сколько нормативных актов 
нарушено. Как думаете?..

Александр Гурченко

Дом пионеров на Пресне - это подарок государ-
ства детям к 50-летию первой русской революции. 
2 октября 2024 года Градостроительно-земельная 
комиссия при столичном правительстве приняла 
решение это здание, ныне - Центр развития творче-
ства детей и юношества, снести. 

КСТАТИ

Детям из пробирки от 
бойцов СВО отказали 

в пенсии по потере 
кормильца

Представитель прави-
тельства России в Консти-
туционном суде Михаил 
Барщевский заявил, что 
детям, рожденным в резуль-
тате экстракорпорального 
оплодотворения (ЭКО) по-
сле смерти отца, не поло-
жена пенсия по потере кор-
мильца. Это касается даже 
тех случаев, когда речь идет 
о детях российских воинов, 
не вернувшихся с СВО.

Это заявление было 
сделано после того, как 
мать близнецов из Санкт-
Петербурга Марии Щ. об-
ратилась за назначением 
пособий для своих детей. 
В 2016 году после смерти 
мужа она прошла проце-
дуру ЭКО, использовав его 
сохраненные репродуктив-
ные клетки. 

«Смерть мужа была не-
ожиданной, он не пережил 
плановой операции. И то, 
что мы сохранили его ре-
продуктивные клетки, для 

меня было большим сча-
стьем», - написала Мария в 
заявлении на пособие для 
детей по потере кормильца.

Однако чиновники в на-
значении такого пособия 
детям-близнецам отказа-
ли. Мол, нет такого закона. 
Мужчина этих детей в глаза 
не видел. Может, он их не 
хотел? Суд также отказал 
женщине в назначении по-
мощи. При этом отмечается, 
что отец не мог их содер-

жать и поэтому не мог счи-
таться «кормильцем».

Однако Мария оспорила 
решение должностных лиц в 
Конституционном суде. Она 
попросила проверить за-
конность положений статьи 
10 Федерального закона «О 
страховых пенсиях». Факти-
чески нарушаются права си-
рот. Дети-то чем виноваты?

Между прочим, в России 
уже есть случаи, когда де-
тей с помощью ЭКО родили 

вдовы бойцов СВО уже по-
сле гибели мужа на линии 
фронта. С этими детьми как 
быть? Напомним, что после 
объявления в России частич-
ной мобилизации в 2022 году 
многие клиники, специали-
зирующиеся на репродук-
тивных технологиях, стали 
предлагать мобилизованным 
перед отправкой на фронт 
заморозить свои клетки. И 
был настоящий бум: будущие 
солдаты в очереди в клини-
ках ЭКО стояли, чтобы оста-
вить образцы ДНК и прод-
лить свою жизнь в потомках. 
Теперь вдруг выясняется, что 
этим детям пенсия по потере 
кормильца не положена!

Представители Совфеда, 
Госдумы и Генпрокуратуры 
заявили, что позицию исти-
цы, матери близнецов, рож-
денных после смерти отца, 
следует поддержать. Но пред-
ставитель Правительства РФ 
в КС Михаил Барщевский 
возразил, что на всех проси-
телей государственных денег 
не напасешься. 

Но заявления Барщев-
ского вызвали бурю воз-
мущения в соцсетях. Люди 
высказываются в коммен-
тариях в том духе, что госу-
дарство, которое так рьяно 
взялось поднимать демогра-
фию, должно учитывать и 
современные реалии. Очень 
много детей уже рождается 
с помощью ЭКО. И особен-
но часто после смерти отца 
на это идут именно вдовы 
участников СВО.

По данным Минздрава 
России, только за 2023 год 
в России благодаря ЭКО 
родились более 32 тысяч 
младенцев. Какова цена 
вопроса? Размер пособия 
по потере кормильца при 
потере одного родителя 
составляет сейчас 7689,83 
рубля в месяц. Представи-
тель Правительства РФ в 
КС Михаил Барщевский, 
видимо, считает эти рас-
ходы чрезмерными. По его 
мнению, дети погибших на 
СВО бойцов не могут рас-
считывать даже на эту, по 
сути, символическую по-
мощь…

Нина Белова

ДЕТЕЙ ЛИШАЮТ МЕСТ 
УЧЕБЫ И ОТДЫХА
Удивительные вещи происходят в нашей стране. 

В Год семьи в подмосковном Томилине собира-
ются уничтожить любимое место отдыха мест-

ной детворы парка им. Лапса, а в Екатеринбурге 
начался снос здания детского стадиона «Зенит». 

Деньги для наших чиновников важнее детей…

ВЫСШАЯ НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ
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Кто виноват?
О трагедии, смерти не-

счастной женщины, 40-лет-
ней Елены Сарафановой, мы 
поговорим позже, а пока да-
вайте открыто и честно на-
зовем главную причину, вы-
звавшую все эти страшные 
события. Это совершенно 
обособленное и бросающее 
вызов самой государствен-
ной системе положение в 
нашем обществе значитель-
ной части цыганского насе-
ления. Безусловно, все наро-
ды абсолютно равноправны 
и никто не собирается раз-
делять нас по этому призна-
ку, но получается, что люди, 
отождествляющие себя с од-
ной из наций, становятся, по 
сути, врагами всех осталь-
ных. Они не подчиняются 
нашим законам, строят свою 
жизнь на совершенно чуж-
дых подавляющему боль-
шинству жителей России 
принципах и, по сути, просто 
отказываются честно зара-
батывать деньги. А делают 
это с помощью самых раз-
ных правонарушений - это 
в лучшем случае, но гораздо 
чаще - преступлений. Ведь 
всем нам хорошо известно, 
что именно цыгане являют-
ся главными наркодилерами 
в России. Обман, кража, гра-
беж под видом гадалок, ра-
ботников собесов или бан-
ков - десятки, сотни тысяч 
жертв по всей стране.

Все знают, но говорить об 
этом не принято. Не потому 
ли, что цыганские бароны, 
руководители, по сути, хо-
рошо организованных пре-
ступных групп, регулярно 
посещают государственные 
учреждения муниципально-
го, регионального и феде-
рального уровня, куда при-
носят часть своей добычи? 
Господа чиновники, неужели 
вы не понимаете, что еще па-
рочка таких случаев и народ 
просто поднимется со всеми 
вытекающими отсюда ужас-
ными последствиями?..

Огонь и ненависть
А теперь вернемся в Кор-

кино. 23 октября тело жен-
щины, работавшей водите-
лем такси, нашли на улице 
рядом с машиной с ножевы-
ми ранениями. Когда выясни-
лось, что последний вызов в 
тот злополучный день Елене 
поступил из цыганского ан-
клава на окраине Коркина, 
две сотни человек, не веря 
скомпрометировавшей себя 
местной полиции, вышли на 
улицы не в силах сдерживать 
свой гнев…

Действуя на эмоциях, люди 
начали громить квар-
тал, из которого Елена 
получила последний 
заказ, вызывали цыган 
«на разговор», поджига-
ли машины, закидывали 
всем, что попадалось 
под руку, коттеджи-са-
мострои - памятники 
миллионам людей, ко-
торые, по их мнению, 
умерли от цыганской 
наркоты. В какой-то 
момент из одного особ-
няка по толпе начали 
стрелять. Ранения полу-
чили два человека.

На место вспыхнув-
ших массовых волнений 
из Челябинска стянули 
ОМОН и Росгвардию. 
Они довольно жестко 
оттеснили недовольных 
от цыганских домов и 
задержали примерно 
полсотни протестую-
щих. Это вызвало но-
вую волну недоволь-
ства. Местные теперь 
говорят, что силовики 
встали на защиту нар-
кобарона и его табо-
ра, вместо того чтобы 
защищать обычных 
граждан, страдающих 
от наглости и безнака-
занности цыган. Был 
арестован и стрелявший 
по разъяренной тол-
пе 58-летний мужчина 
(предположительно сам 
цыганский барон). Ему 

предъявлено обвинение в по-
кушении на убийство. Это не 
единственная плохая новость 
для цыган. На прошлой не-
деле двоих из них задержали 
за похищение девушек, кото-
рых заталкивали в машину 
и потом требовали за них 
выкуп.

Город лихорадило, и 
25 октября представите-
ли губернатора и право-
охранительных органов 
организовали встречу с 
жителями в местном ДК. 
Зал был полон, а люди не 
стеснялись в выражениях 

в адрес и цыган, и полиции, 
которая, как они считают, «их 
крышует». Возмущение со-
бравшихся сводилось к тому, 
что из-за ромов «после семи 

вечера город превращается 
в криминальное гетто», а 

сами они не работают, 
сидят на пособиях. До-
сталось и налоговой, 
которая почему-то 
не задается вопро-
сом, на какие шиши 
цыгане строят себе 
роскошные дома. 
Люди буквально по-
требовали депорти-
ровать беспокойных 
соседей из города, но 
услышали, что эти 

люди - граждане Рос-
сии и депортировать 

их невозможно. Однако 
вопросы о том, почему 

эти граждане России не 
служат в армии, не идут на 

СВО, а большинство живет 
без прописки, так и остались 
без ответа…

Точка кипения
Погибшая Елена Сарафа-

нова в последние несколько 
лет одна тянула двоих детей 
- мальчиков 11 и 15 лет (млад-
ший сын - инвалид), в разное 
время работала продавцом и 

швеей, а в последние два года 
села за руль такси.

Бесчеловечная расправа 
над женщиной послужила 
катализатором для выра-
жения общественного недо-
вольства, которое копилось 
годами. Это событие спро-
воцировало жителей спо-
койного провинциального 
городка на бунт, а по словам 
губернатора области Алек-
сея Текслера, сотрудники 
правоохранительных орга-
нов и чиновники откровенно 
проморгали назревающий 
конфликт с «национальным 
оттенком».

Ситуация нестандарт-
ная: речь не о мигрантах без 
гражданства, а о цыганах-
россиянах. Правоохранители 
и чиновники регионального 
уровня пообещали провести 
с ними профилактические 
беседы. Но уже и так по-
нятно, что грозить цыганам 
пальчиком - все равно что 
коту указывать, кто в доме 
хозяин: ромы будут жить так, 
как считают сами, сколько 

с ними ни беседуй, а местные 
жители для них останутся 
лишь деталями пейзажа.

Проблема с цыганами была 
всегда и наверняка выстрелит 
еще не раз, потому что невоз-
можно, чтобы внутри госу-
дарства сам по себе жил обо-
собленный народ строго по 
своим понятиям, которые не 
вписываются в законодатель-
ство.

- Произошедшие в Корки-
не - закономерный результат 
бездарной межнациональной 
и миграционной политики, - 
не сомневается председатель 
Национального антикорруп-
ционного комитета РФ, член 
Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
(СПЧ) Кирилл Кабанов. - А 
мы предупреждали, что по-
добного рода социальные 
взрывы могут произойти, где 
проблему межнациональной 
напряженности власти «запи-
хивают под ковер», где суще-
ствуют этнические анклавы и 
где этнические банды захва-
тывают улицы наших горо-
дов, превращая их в таборы 
и кишлаки, а этнокриминал 
и диаспоры чувствуют свою 
вседозволенность и с гор-
достью публично ее демон-
стрируют. Там, где над детьми 

коренных россиян изде-
ваются мигранты/члены 
диаспор, где их выгоняют 
с детских площадок, уни-
жают и избивают, а наши 
женщины и девочки чув-
ствуют постоянную угро-
зу стать жертвой насилия.

Кирилл Кабанов на-
помнил, что 12 мая 2023 
года указом президента 
были внесены поправки 
в Концепцию миграци-
онной политики, один из 
важнейших пунктов кото-
рого - задача по противо-
действию формированию 
этнических анклавов:

- Вопрос: что сделано 
на всех уровнях для реше-
ния этой задачи хотя бы в 
правовой плоскости? От-

вет: ничего! СПЧ практиче-
ски сразу после подписания 
указа совместно с экспертами 
подготовил ряд инициатив и 
рекомендаций по противо-
действию формированию и 
укреплению анклавов как 
угрозе национальной без-
опасности. Прошло почти 
полтора года, а к решению 
задачи официально так и не 
приступили. Для всех нас со-
бытия в Коркине должны 
стать не просто звоночком, а 
глобальным предупреждени-
ем. Если опять правильные 
выводы не будут сделаны, а 
проблему в очередной раз 
попытаются «запихнуть под 
ковер», ситуация будет ухуд-
шаться и становиться непред-
сказуемой.

Так или иначе, но цыган-
ский узел наше государство 
просто обязано распутать. 
Или поступить так, как в свое 
время Александр Македон-
ский, когда у него возникла 
необходимость развязать гор-
диев узел…

Ирина Новакова
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Жуткое происшествие в 
Коркине Челябинской об-
ласти - удар по едва ли не 
самому больному месту наше-
го государства. Всему миру - и 
друзьям, и врагам - показали, что 
может поднять наш народ на откры-
тый, если хотите, бунт, заставит выйти 
на улицы с кольями в руках и твердым 
намерением эти колья использовать. 

КАК
РАЗВЯЗАТЬ 
ЦЫГАНСКИЙ 

УЗЕЛ?

 В селе Чемодановка Пензенской 
области подразделения полиции 
разогнали протестующих против 
засилья цыган жителей. Конфликт 
разгорелся после массовой дра-
ки, которая стоила жизни одному 
из местных жителей. В центре села 
на народный сход собрались око-
ло 2 тысяч жителей Чемодановки 
(при населении 6 тысяч). Они по-
требовали наказать зачинщиков 
и решить проблему цыган. ОМОН 
жестко разогнал протестующих. 

 В поселке Иловля Волгоградской 
области состоялся народный сход, 
на котором граждане эмоциональ-
но и шумно высказывали претен-
зии главе администрации Иловлин-
ского района из-за засилья цыган. 
Местный житель Михаил Зазулин 
рассказал, что уже несколько дней 
вынужден с ружьем защищать свой 
дом, после того как группа пьяных 
цыган заявилась к нему, обещала 
отрезать голову, а затем избила по-
лицейских.

 В деревне Нижняя Лужна Орлов-
ской области цыгане повредили 
припаркованный автомобиль мест-
ных жителей, после чего завяза-
лась масштабная драка. Выясни-
лось, что противостояние жителей 
деревни и цыган произошло уже не 
первый раз; в ходе потасовки по-
страдал контуженый участник СВО, 
еще два человека получили пере-
ломы рук. Люди вышли на улицы с 
протестами.

Елена Сарафанова 
с детьми

СОЦСЕТИ
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Купить себе печи и генератор для 
«живучести» посоветовал остав-
шимся без тепла и электричества 
жителям села Урик под Иркутском 
начальник управления энергети-
ки и газификации регионального 
министерства жилищной полити-
ки, энергетики, транспорта и связи 
Сергей Малинкин. «Жить без печи 
- это беспечность», - поучал замер-
зающих селян чиновник.

Проблем в ЖКХ с тех пор, как 
государство раздало коммунальное, 
сетевое хозяйство, всю энергетику 
в частные руки в надежде, что «при-
дет хозяин и наведет порядок», стало 
только больше. Так, половина крас-
ноярского Ачинска может остаться 
без отопления из-за незаконной при-
ватизации котельной. Сотрудники 
прокуратуры провели проверку и 
выяснили, что котельную незаконно 
приватизировал местный комбинат 
в 1994 году, когда еще действовал за-
прет на такие действия в отношении 
объектов ЖКХ. Затем собственник 
провел ряд сделок и продал котель-
ную в собственность индивидуально-
го предпринимателя, который через 
некоторое время тоже передал ее 
подконтрольной компании. В итоге 
жители окрестных многоэтажек си-
дят без тепла...

В Волгограде отопительный се-
зон начался с того, что слесарь что-
то включил в подвале девятиэтажки 
и ушел. И всю девятиэтажку с девя-
того по первый этаж залило кипят-
ком. Дело было днем: большинство 
жильцов на работе. Те, кто оставал-
ся в квартирах, пытались выгонять 
воду из квартир на лестничные пло-
щадки совками и вениками. Вечером 
люди пришли в мокрые квартиры и 
сырой дом без света и отопления - 
красота!

В Костроме возбуждено уголов-
ное дело в отношении должност-
ных лиц, чья халатность привела к 
отключению отопления в домах. В 
декабре 2023 года было подписано 
соглашение на сумму 1,3 миллиарда 
рублей на выполнение капитально-

го ремонта теплосетевого комплек-
са и наружных систем водоснабже-
ния в Костроме. Работы должны 
были завершиться до ноября 2024 
года, однако подрядчик не начал их 
вовремя и не принял поставку не-
обходимых материалов для ремонта 
на 563 участках сетей. В результате 
бездействия виновных лиц возникли 
серьезные проблемы с предостав-
лением горячего водоснабжения и 
отопления в многоквартирных до-
мах города.

А в подмосковном Дмитрове, 
хотя отопительный сезон в Под-
московье давно стартовал, многие 
многоквартирные дома и социаль-
ные объекты округа так и не по-
лучили тепла. Недавно стало из-
вестно, что глава Дмитровского 

городского округа Илья Поночев-
ный подал в отставку. Еще весной 
муниципалитет начал глобальную 
модернизацию теплосетей, но за-
кончить к отопительному сезону не 
успели. Половина улиц Дмитрова 
до сих пор остается перекопанны-
ми, а жители многоэтажек сидят 
без тепла и горячей воды. В детских 
садиках дошколята вынуждены 
спать под несколькими одеялами. 
Детсады обогревают с помощью 
электрокаминов, на которые ски-
нулись сами родители детсадовцев.

Сейчас дмитровчане собирают 
подписи под обращением в СК, что-
бы правоохранительные органы 
провели расследование в отноше-
нии действий местных чиновников.

Олег Павлов

В Центральной Рос-
сии аномальные моро-
зы ожидаются в тече-
ние декабря, января и 
февраля. По прогнозам 
метеорологов, столбик 
термометра будет по-
казывать от минус 25 
до минус 33 градусов 
Цельсия. В Сибири, на 
Урале и Дальнем Вос-
токе особо морозные 
периоды ожидаются в 
конце ноября.

Правда, министр 
строительства и ЖКХ 
РФ Ирек Файзуллин 
порадовал цифрами: 
к зиме готовы почти 
6,9 млн многоквартир-
ных домов по всей стра-
не. «Подготовлены 98,9 
процента объектов ком-
мунальной инфраструк-
туры - это 71,5 тысячи 
котельных, 160 тысяч 
километров тепловых 
сетей», - сообщил ми-
нистр. Вроде как обна-
деживающе звучит. Но 
цифрами, как известно, 
не согреешься…

А вот данные, кото-
рые собрал «Яндекс». 
В Забайкальском крае 
202 многоквартирных 
дома не готовы к ото-
пительному сезону. В 
Омской области более 
200 домов не подклю-
чено к теплу из-за не-
поладок на теплосе-
тях. Приблизительный 
подсчет: по последним 
данным, готовность 
российских регионов к 
новому отопительному 

сезону составляет 75-
95%. И непонятно, кто 
выручит население тех 
городов и поселков, чьи 
коммунальщики при-
готовились к предсто-
ящей аномальной зиме 
на три четверти...

Несмотря на свои 
бравые речи, судя по 
всему, готов к ката-
клизмам и уже упомя-
нутый нами министр 
Ирек Файзуллин: «Со-
вместно с Ростехнад-
зором разработана и 
доведена до регионов 
инструкция по прове-
дению противоаварий-
ных работ при возник-
новении аварий в ходе 
отопительного перио-
да». Подумать только, 
даже инструкция «до-
ведена»! То есть сдела-
ли все, что могли.

Мы хорошо знаем: 
в стране износ комму-
нальных сетей идет бо-
лее высокими темпами, 
чем рост инвестиций в 
отрасль. При этом ста-
ло закономерностью: 
как только где-нибудь 
по-настоящему треснет, 
лопнет или взорвется, 
автопоездами или са-
молетами доставляется 
все необходимое. Рас-
крывают запечатанные 
склады МЧС и даже 
шахты Росрезерва. 
Службы МЧС за по-
следние 30 лет спасли 
в таких авралах 2,5 млн 
человек, за что им веч-
ная благодарность. 

Эксперт Народного 
фронта Светлана Кали-
нина, анализирующая 
состояние ЖКХ, ут-
верждает: «Ресурсоснаб-
жающие организации и 
муниципалитеты, кото-
рые подписывают акты 
о готовности коммуни-
каций, заявляют, что они 
готовы к зиме. Однако 
на сегодняшний день 
устранены только 10 
процентов нарушений, 
которые нами выявле-
ны в регионах. Трубы 
не подготовлены, чер-
даки открыты, подвалы 
полны воды или кана-
лизационных стоков. 
При этом в большин-
стве случаев подписаны 
акты, что сети готовы к 
холодам». Мне довелось 
бывать на рейдах под-
московных руководите-
лей по объектам ЖКХ, 
которые сводились к 
формализму, с одной 
стороны, и очковтира-
тельству - с другой. Ког-
да я стал возмущаться 
по этому поводу, один 
из чиновников честно 
сказал мне: «Ты что, с 
другой планеты сюда 
прилетел, у нас везде и 
всюду так было, есть 
и будет». С тех пор я 
действительно считаю 
себя инопланетянином 
и жду, когда к власти на 
нашей планете придут 
разумные представите-
ли иных цивилизаций, а 
не формалисты и очко-
втиратели. Только вот 
дожить до этого време-
ни прекрасного, похоже, 
удастся немногим...

Андрей Князев

По данным ГЖИ, количество 
подобных обращений за девять ме-
сяцев 2024 года значительно пре-
высило аналогичный период про-
шлого года, что свидетельствует о 
растущем недовольстве граждан.

Наиболее распространенные жа-
лобы касаются нереально высоких 
цифр в платежках за коммунальные 
услуги и техобслуживание, непола-
док с трубами и крышей, а также 
несвоевременного устранения этих 
проблем, неудовлетворительного 
состояния подъездов, дворов и за-
держек с вывозом мусора.

Юристы отмечают, что потреби-
тель имеет право требовать пере-
расчета за коммунальные услуги в 
суде, если, к примеру, трубы в доме 
текут, а управляющая компания 
(УК) и не шевелится что-либо чи-
нить. Для УК и расчетно-кассовых 
центров предусмотрены штрафы 
за такие нарушения.

В Карелии жалобы по расчетам 
составляют 21% от общего числа 
обращений. В Волгоградской об-
ласти почти половина из 8500 об-
ращений касалась технического 
состояния жилья. В Чувашии более 
66% жалоб на ухудшение состоя-
ния и ремонт общего имущества 
многоквартирных домов. В Крас-
ноярском крае количество жалоб 
на неправомерное начисление пла-
ты за ЖКУ увеличилось с 1452 в 
2023 году до 1490 в 2024 году. Также 
жители часто жалуются на расчеты 
платы за вывоз мусора по площади 

квартиры, что отрицательно ска-
зывается на пенсионерах.

Жильцы также выражают недо-
вольство состоянием инженерных 
сетей. В Тульской области зареги-
стрировано 961 обращение о протеч-
ках кровли, а в Челябинской области 
- 4400 по вопросам неисправности 
кровли и подвалов. Исследование 
«Группы Ренессанс Страхование» 
показало, что более трети жителей 
городов сталкивались с протечками 
труб в своих домах. При этом поло-
вина опрошенных считает, что с го-
дами ситуация только усугубляется.

Хуже всего дела с протечками из-
за обветшания кровли или труб, как 
выяснило все то же исследование, об-
стоят у жителей следующих городов 
РФ: Новосибирска, Челябинска, Са-
мары, Красноярска, Екатеринбурга, 
Уфы и Воронежа. За последние три 
года заметно увеличилось число про-
течек крыш и труб в Красноярске, а 
также в Нижнем Новгороде и Омске, 
Воронеже и Волгограде.

Если у жильцов возникнут про-
блемы с некачественным обслужива-
нием, они могут потребовать снизить 
оплату за такую услугу. Важно фикси-
ровать все нарушения через акты или 
письменные жалобы в управляющую 
компанию. Если проблема не решит-
ся, жильцы могут обратиться в ГЖИ 
или даже в суд. Штрафы за непра-
вильный расчет платы за коммуналь-
ные услуги могут составлять до 50% 
от суммы завышения в платежке.

Нина Белова

НАС ЖДЕТ ТЯЖЕЛАЯ ЗИМА
Научный руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд обещает 
нам аномальную зиму.

НОВЫЙ КРЕАТИВ 
ОТ ЧИНОВНИКОВ
Отопительный сезон начался, как всегда: с про-

рывов труб, залитых кипятком многоэтажек и 
оставшихся без тепла и света поселков.

В этом году жители России стали 
активнее обращаться в жилищные 

инспекции (ГЖИ) с жалобами на за-
вышенные платежки за жилищно-ком-

мунальные услуги (ЖКУ) и некаче-
ственное содержание домов.

РОССИЯНЕ ЖАЛУЮТСЯ НА 
ЗАВЫШЕННЫЕ ПЛАТЕЖИ 

ЗА УСЛУГИ ЖКХ
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Глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина заявила, что у банков 
должен быть инструмент 
для защиты своих клиентов. 
Речь идет о случаях, когда 
возникают подозрения, что 
человек попал под воздей-
ствие мошенников. Для это-
го вводится «период охлаж-
дения» - время, за которое 
заемщик должен оконча-
тельно обдумать свое реше-
ние. Для займов до 50 тысяч 
это правило применять не 
станут - небольшие сум-
мы по-прежнему разрешат 
брать без ограничений. А 
вот займы от 50 до 200 ты-
сяч рублей выдадут только 
спустя четыре часа после 
подачи заявки. По круп-
ным займам, от 200 тысяч, 
приостановка продлится 
2 дня. В Центробанке пред-
упредили, что «период ох-
лаждения» не планируется 
применять к ипотечным и 
автокредитам, если деньги 
зачисляются сразу на счета 
автодилеров, а также к об-
разовательным займам с 
участием государства.

Аналогичная система с 
июля этого года уже рабо-
тает в отношении банков-
ских переводов. Еще в 2018 

году в ЦБ был составлен 
перечень признаков мошен-
ничества в этой сфере. Он 
состоял всего из 3 пунктов. 
Во-первых, банки обязали 
отслеживать и блокировать 
счета, попавшие в специ-
альную базу, - именно там 
собиралась информация о 
подозрительных транзак-
циях. Во-вторых, слишком 
частые, нетипично круп-
ные переводы клиентов или 
переводы, совершаемые из 
непривычного места, тоже 
вызывают подозрения. 
В-третьих, сотрудники бан-
ка отслеживали устройства, 
которые раньше исполь-
зовали преступники. Если 
банк что-то упустит и со-
вершит платеж до истече-
ния «периода охлаждения», 
то должен компенсировать 
клиенту потери. Но очень 
скоро стало понятно, что 
этих мер недостаточно. Те-
перь появится аналогичный 

период по кредитам. Как и 
в случае с переводами, банк 
будет отвечать рублем, если 
выдаст деньги вопреки но-
вым правилам. 

Кроме того, будет введе-
на система информирования 
гражданина о заключенном 

с ним договоре займа. Сооб-
щения о взятых на его имя 
кредитах появятся на «Госус-
лугах». Эта мера особенно 
эффективна в тех случаях, 
если преступники берут кре-
дит без ведома заемщика. 

«Уведомление поможет 
гражданину вовремя обра-
титься в банк и опротесто-
вать оформление кредита 
без его согласия. Если чело-
век заявку не подавал, то «в 
период охлаждения» вместе 
с банком сможет предотвра-
тить факт мошенничества. 
Это будет менее проблема-

тично и болезненно для кли-
ента и банка, чем доказыва-
ние, что кредит оформлен 
без согласия и деньги полу-
чены злоумышленниками», 
- подчеркнула руководитель 
проекта Народного фронта 

«За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева.

Между тем проверять 
страничку на «Госуслугах» 
можно будет в лучшем слу-
чае с середины 2025 года. 
«Это потребует техниче-
ской и технологической 
доработки, а также пере-
настройки как со стороны 
кредитных организаций, 
так и со стороны портала», 
- объяснил глава Комитета 
ГД по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Другие 
специалисты считают, что 
ничего сложного здесь нет. 
«Реализовать такой функ-
ционал можно. Сейчас на 
«Госуслуги» приходят раз-
личные уведомления от 
госорганов - о штрафах, 
налогах, сроках профилак-
тического отключения воды. 
Банки, конечно, тоже могут 
направлять подобные сооб-
щения», - отметил экономист 
Лазарь Бадалов.

Эксперты говорят, что по 
отдельности элементы си-
стемы противодействия мо-
шенникам побороть этот вид 
преступности не смогут. Рабо-
тать она будет только в ком-
плексе, к тому же требует от-
ветственного отношения не 
только со стороны государ-
ства или банков, но и россиян. 

До сих пор регистрация 
даже самых незначительных 
построек на участке требо-
вала немало времени и денег. 
Для того чтобы оформить, 
например, колодец, требова-
лось заказать кадастровые ра-
боты, заполнить декларацию 
об объекте, подготовить мно-
жество других документов, а 
потом отвезти их в государ-
ственные органы. Введенная 
в 2006 году «дачная амнистия» 
лишь отчасти упростила зада-
чу. Тогда россиянам разреши-
ли оформить в упрощенном 
режиме только жилые дома. 
Этим правом воспользовались 
почти 15 миллионов человек, 
а вот какой-нибудь сарай на 
участке оставался на неле-
гальном положении. Теперь в 
Госдуме решили исправить эту 
ситуацию.

«Расширение случаев, 
когда можно воспользо-
ваться «дачной амнистией», 
давно назревало. Однако в 
настоящий момент хозяй-
ственные постройки, ис-

пользуемые для удовлет-
ворения бытовых нужд, 
например сараи, теплицы, 
летние кухни, нельзя зареги-
стрировать, потому что это 
достаточно долго и дорого», 
- отметил председатель Ко-
митета Госдумы по вопросам 
собственности, земельным и 
имущественным отношени-
ям Сергей Гаврилов. 

Между тем для упрощен-
ной процедуры есть условия. 
Такие постройки должны 
быть отдельно стоящими объ-
ектами. Под расширенную ам-
нистию они попадают только 
в случае, если до 1 января 2013 
года прошли технический 
учет или техническую инвен-
таризацию. Они должны быть 
расположены на земельных 
участках для индивидуально-
го жилищного строительства, 
личного подсобного хозяйства 
или ведения садоводства, при-
надлежащих гражданам на 
праве собственности, пожиз-
ненного наследуемого владе-
ния, постоянного пользования 

или аренды. Кроме того, под 
«дачную амнистию» в соот-
ветствии с новым законом 
будут попадать жилые дома 
блокированной застройки, то 
есть имеющие общую стену. 
Именно такие пристройки 
обычно делают для прожи-
вания нескольких семей. При 
этом количество «квартир» в 
одном ряду не должно быть 
больше двух.

«Права на землю и дома 
должны быть зарегистри-
рованы до 14 мая 1998 года, 
то есть до вступления в силу 
Земельного кодекса РФ. Вы 
не можете построить дом 
сейчас и пойти оформлять 
недвижимость в упрощен-
ном порядке. Если дом был 
в вашей собственности до 
мая 1998 года, то вы сможе-
те оформить землю под ним 
по упрощенной процедуре», 
- объяснил журналистам ад-
вокат Камиль Бабасов.

Например, человек полу-
чил когда-то земельный уча-
сток, на котором построил 

баню и сарай. Все эти объекты 
не стоят на кадастровом учете. 
Теперь закон позволяет вы-
звать кадастрового инженера, 
который подготовит техниче-
ский план. В нем он опишет 
текущее состояние участка 
и составит декларацию. Вла-
дельцу недвижимости оста-
нется только подать бумагу 
через портал «Мои докумен-
ты» в Росреестр и оформить 
свои земельно-имуществен-
ные права. Возможно, потре-
буется заключение о безопас-
ности постройки (что она не 
возведена на газопроводе, во-
допроводе, не затрагивает ли-
нию электропередачи). Также 
владельца попросят оплатить 
госпошлину - 350 рублей.

Правда, после оформления 
прав на недвижимость, по-
явятся и обязанности: даже за 
самый скромный погреб при-
дется платить имуществен-
ный и земельный налоги в 
размере от 0,1 до 0,3% от ка-
дастровой стоимости. Исклю-
чение составляют случаи, 

когда такая постройка имеет 
площадь до 50 квадратных 
метров и является единствен-
ной на участке. В случае сно-
са постройки потребуется со-
ответствующий случаю акт, 
что, в свою очередь, потребу-
ет обращения в государствен-
ные органы и очередной бу-
мажной волокиты. 

Юристы советуют владель-
цам недвижимости, которая 
подлежит амнистии, не терять 
времени и легализовать ее как 
можно быстрее. Не зареги-
стрированную должным об-
разом собственность нельзя 
продать, подарить, оставить 
в наследство или разделить 
при разводе. Без оформления 
собственности не выплатят 
компенсацию за ущерб от сти-
хийных бедствий. Кроме того, 
неоформленные объекты не 
могут быть подключены к 
инженерным коммуникациям. 
Обидно, если все эти непри-
ятности случатся из-за какой-
нибудь незаконной бани и не-
учтенного колодца.

Материалы подготовила Наталья Владимирова

НОВАЯ ЗАЩИТА 
ОТ МОШЕННИКОВ

Центробанк начал новую атаку на мо-
шенников. В конце года будет принят 
закон, который запустит так называ-
емый период охлаждения при кре-
дитовании - срок, в течение которого 
можно отказаться от займа. С июля в 
России работает аналогичный закон, 
который дает время для обдумыва-
ния денежных переводов.

Госдума приняла закон о расширении «дачной амнистии». 
Теперь россияне смогут в упрощенном порядке зарегистри-
ровать хозяйственные постройки на участках, капитальные 
сараи, бани, теплицы, летние кухни и колодцы, а также 
дома, рассчитанные на две семьи.
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САРАИ, ТЕПЛИЦЫ И КОЛОДЦЫ АМНИСТИРУЮТ

Мнение эксперта
Доцент кафедры государственных и муниципальных 

финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили:
«Необходимо понимать, что мошенники быстро подстра-

иваются к изменяющимся условиям и находят все новые и 
новые пути обмана. Ни один закон не может на 100 процен-
тов защитить от мошенников, и каждый гражданин должен 
сохранять бдительность и оценивать ситуацию вокруг себя».
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И в борьбе 
с зеленым 
змием 
побеждает…
В России депутаты отметили День трезвости тем, 
что предложили запретить продажу алкоголя 
молодым людям младше 21 года. Не очень разумное 
предложение - давно доказано, что запретами такие 
сложные проблемы не решаются.

Те, кому «за 50», хорошо 
помнят горбачевскую «битву 
за трезвость». Она привела к 
страшным финансовым поте-
рям, разгулу теневой экономи-
ки и преступности, а проблему 
пьянства не решила. Ведь за-
претный плод - сладок...

Как известно, сегодня не 
гонит крепкие напитки на 
дому разве что только со-
всем ленивый, а самогонный 
аппарат можно купить прак-
тически как булку хлеба - на 
любом углу.

Тем не менее группа де-
путатов решила рискнуть 
- спиртное для молодежи за-
претить. И если у инициато-
ров все получится, то этот 
запрет распространят не 
только на всю алкогольную 
продукцию, включая пиво, но 
и на другие слабоалкоголь-
ные напитки.  «Пейте, дети, 
молоко - будете здоровы!» А 
руководитель проекта «Трез-
вая Россия» депутат Султан 
Хамзаев настаивает, что за 
нарушение запрета надо бу-
дет предусмотреть админи-
стративную ответственность. 
Речь идет о том, чтобы «до-
биться трех дополнительных 
лет трезвости для нашей мо-
лодежи». С 18 до 21…

Но куда ведет дорога, вы-
стланная благими намерения-
ми? Не в ад ли? Не подтолкнет 
ли, наоборот, молодых людей, 
склонных в юности делать все 
наоборот, вся эта запретитель-
ная вакханалия к девиантному 
поведению в плане употреб-
ления спиртного?

А страну и ее экономику 
ждут «перестроечные граб-
ли», то есть развал рынка, 
суррогаты, подпольная тор-
говля, отравления и огром-
ные расходы на организацию 
системы контроля - вот лишь 
некоторые очевидные по-
следствия очередного нера-
зумного сухого закона!

Криминальная статистика 
выглядит убедительно: каж-
дое второе преступление в 
молодежной среде соверша-
ется под влиянием алкоголя.

Да, употребление спирт-
ного с юных лет бьет по се-
мьям, сокращает продолжи-
тельность жизни, повышает 
смертность среди мужчин. 
Рождаются больные дети, 

учащаются аборты - много 
вреда и горя от пьянки. Кто 
же из разумных людей будет 
с этим спорить?

Однако рубить сплеча и 
запрещать, держать и не пу-
щать - далеко не самый оче-
видный и умный, а главное, 
эффективный способ борьбы 
с этой бедой. История и наша 
недавняя практика хорошо 
это показали и доказали.

Но депутаты гнут свое: 
мол, вот школьные выпуск-
ные будут проходить всухую. 
Ага! А кто из нас не помнит и 
не знает, как молодежь нахо-

дит способы выпить в кустах, 
бухнуть в туалете? Да мало 
ли найдется возможностей, 
было бы желание! Зачем на-
девать шоры на глаза?

Кстати говоря, многие экс-
перты по молодежной по-
литике, опрошенные «МН», 
назвали эту очередную ини-
циативу на тему запрета ал-
коголя до 21 года именно по-
пулистской.

- Об этом начинают гово-
рить, когда депутатам надо 
поднять свой низкий рейтинг 
упоминаемости в СМИ, про-
комментировала ситуацию 
молодежный психолог Ольга 
Бережная. - Надо не запре-
щать, а развивать у подрост-
ков тягу к спорту, туризму, 
чтению и культуре, чтобы 
мозги были заняты полезной 
работой, а не тянуло подрост-
ка от тупости и тоски к при-
лавку со спиртным.

Да, рецепты простые, но, 
кажется, единственно верные.

Евгений Александров

Премьер-министр Михаил 
Мишустин заявил, что речь 
идет о животноводческом чуде: 
«Мы проделали путь от колос-
сальной зависимости от амери-
канских окорочков, которые 
составляли 70 процентов по-
требления, до полного само-
обеспечения себя мясом птицы 
плюс свининой». Потребление 
мяса за 20 лет в России вырос-
ло с 52 кг на душу населения 
в 2003 году до 80 кг - в 2023-м. 
Примерно 43% - это мясо пти-
цы, из которого больше 90% 
- курятина. 38% - свинина. По-
добные показатели соответ-
ствуют уровню богатых стран. 
В среднем в мире на человека в 
год приходится только 42-43 кг 
мяса. 

Между тем мясо в магазинах 
дорожает на глазах. Ценники 
на мясо птицы, которого, по 
словам чиновников, в стране 
более чем достаточно, заметно 
взлетели. Исполнительный ди-
ректор Национальной ассоци-
ации производителей индейки 
Анатолий Вельматов заявил, 
что за последний год цены на 
курицу в России выросли на 
40%, на свинину - на 20%, а на 
индейку - на 12-15%.

Подорожание стало настоль-
ко заметным, что Федеральная 
антимонопольная служба на-
чала проверку. Оказалось, что 
причина - подорожание яиц и 
медикаментов. Антибиотики, 
на которых выращивают птицу, 
и даже яйца, из которых появля-
ются цыплята, преимуществен-
но поставляются из-за рубежа. 
Сейчас запасы закончились, и 
все стало дороже, чем раньше. 
К тому же упала покупательная 
способность населения. Люди, 
которые не могут позволить 
себе говядину, перешли на бо-
лее дешевую курицу. Поэтому 
из-за роста спроса она дорожа-
ет быстрее других сортов мяса.

Между тем яростные спо-
ры разразились вокруг мясной 
продукции - колбас и сосисок. 
Кто-то считает, что здесь по-
вышения ценников не произо-
шло. Но сами производители 
утверждают, что сложности у 
них серьезные. «Главная про-
блема производства мясных 
продуктов в России - это само 
мясо. Проблем с оборудовани-
ем и комплектующими нет, не-
смотря на санкции, а вот мясо 
сильно подорожало - более 
чем на 30 процентов», - заявили 
в компании «Мясницкий ряд». 

Но при этом резко поднять 
цены на свою продукцию про-
изводители колбасных изде-
лий не имеют права, посколь-
ку цифры зафиксированы 

в долгосрочных контрактах 
с ретейлерами. Каждое по-
вышение цен требует специ-
ального обоснования. А в это 
время чиновники традиционно 
успокаивают население. «По-
вышение связано с сезонно-
стью. Это происходит из года в 
год. Дефицита мяса в России ни 
в коем случае нет, индикаторы 
доктрины продовольственной 
безопасности по мясу перевы-
полнены», - говорит министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. Но можно конста-
тировать: даже наше сельское 
хозяйство, очень успешное и 
крепко стоящее на ногах, до 
сих пор в определенной мере 
зависит от Запада. Доколе?!

Наталья Владимирова

Согласно последнему исследованию Роскачества, 
от 60 до 70% меда, который продают в российских 

магазинах, является контрафактной продукцией, 
то есть фальшивкой.

Производители поддельно-
го меда, который заполонил 
полки российских супермар-
кетов, используют различные 
способы фальсификации: за-
меняют мед сахарным сиропом 
с ароматизаторами или прода-
ют дешевые сорта под видом 
дорогих. Насколько опасна эта 
ситуация для потребителей?

Недавно Роскачество пред-
ставило результаты проверки 
16 недорогих брендов меда, 
включая собственные торго-
вые марки розничных сетей. 
Ни один из образцов, как ока-
залось, не соответствует тре-
бованиям законодательства по 
таким параметрам, как соотно-
шение фруктозы и глюкозы, 
содержание пролина и диаста-
зы. Специалисты обнаружили 
наличие сахарного сиропа в 
продукции таких марок, как 
«Медовая долина», «Каждый 

день», Spar, «Наша Сибирь», 
«О’кей Daily», «Просто» и дру-
гих. Ниже нормативного со-
держание пролина оказалось 
также в меде брендов «365 
дней», «Медовый край», «О’кей 
Daily» и «Просто».

По данным Роскачества, 
которое проводит регулярные 
проверки с 2016 года, более 
60% меда в России является 
поддельным. Союз пчеловодов 
России дает еще более высо-
кие оценки: по его оценкам,  
до 70% рынка занимает кон-
трафакт. Фальсификат про-
изводится при использовании 
продуктов переработки сахара, 
отходов кукурузы, сахаристых 
веществ, подсластителей, за-
густителей, ароматизаторов 
и цветочной пыльцы. Также 
пчел можно кормить сахар-
ным сиропом вместо нектара 
растений. А полученное таким 

образом вещество нечистые 
на руку дельцы продают под 
видом натурального меда. Но 
это не мед! 

Минпромторг уведомил о 
необходимости усиления кон-
троля за медовой продукцией. 
С 1 сентября вступил в силу 
закон «О пчеловодстве», запре-
щающий маркировку медовой 
продукции с сахарно-фруктоз-
ным содержанием. 

Сети обещают усилить кон-
троль поставок и реализуемой 
продукции на соответствие 
ГОСТу. Однако срок годности 
меда невелик, поэтому риски 
для фальсификаторов быть 
пойманными минимальны. 
А вот самый простой способ 
определить, есть ли в меде са-
хар. Разотрите каплю меда на 
руке. Натуральный мед впита-
ется и не будет липнуть.

Яна Полянская

В России 
стало много 

дорогого мяса
Россия заняла четвертое место среди крупнейших 

мировых производителей мяса. Эксперты говорят, 
что теперь этот продукт - один из самых доступных. 
Между тем цены в магазинах только растут. Почему 

это происходит? 

Неправильный мед
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Эксперты в США считают, 
что ограничением продажи 
спиртного власти ничего не 
добились. С 13 лет начина-
ется достаточно активное 
потребление алкоголя, а пик 
потребления приходится на 
период с 17 до 21 года. А вот 
как раз с 21 года начинается 
резкое, примерно на треть, 
снижение потребления, по-
тому что плод перестает 
быть запретным, а соответ-
ственно, и сладким.

А как у них?
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Зрители, которые смотрят 
телевизор нерегулярно, на-
верное, удивились: «А раз-
ве «Пусть говорят» куда-то 
пропадало? Вроде же пока-
зывали…» Да, показывали. 
Отдельные выпуски, посвя-
щенные резонансным темам. 
Но на постоянной основе 
передача не транслировалась 
с февраля 2022-го, когда из 
сетки вещания убрали все 
развлекательные проекты. 

Через некоторое время их 
стали запускать вновь, при-
чем очень дозированно. И 
процесс растянули, явно при-
сматриваясь, какая будет ре-
акция. И вот уже все шоу - и 
традиционно скандальные 
типа «Мужское/Женское», 
и легкие - «Модный приго-
вор», «Давай поженимся!» 
- давно вернулись. А «Пусть 
говорят» так и оставалось на 
«стопе». 

Теперь возвращается и оно. 
Новость об этом сопровожда-
лась интригующим сообщени-
ем о том, что «проект немного 
изменится». Но выяснилось, 
что изменения коснулись 
только дизайна студии. В инте-
рьер «добавили больше ярких 
акцентов». А еще «изменились 
кресла для зрителей и экспер-
тов - исчезли перегородки, за 
счет чего появилось больше 
пространства». И все - концеп-
туальных изменений нет. Веду-
щим остался тот же Дмитрий 
Борисов. И суть передачи, судя 
по всему, прежняя - «скандалы, 
интриги, расследования». Но, 
может, изменился зритель? И 
ему все это уже неинтересно? 
Ведь столько всего произо-
шло… Наверное, у всех пере-
вернулось сознание, сменились 
ориентиры и предпочтения? 

Психолог Екатерина Ка-
талина считает, что людей 

по-прежнему привлекают 
желтые темы: 

- Сплетни - это неотъем-
лемая часть жизни любого 
общества, и за 2,5 года ниче-
го не поменялось. Как пси-
хологически обоснованна 
склонность людей смотреть 
подобные шоу о жизни звезд, 
скандалах, об особенностях 
романтических взаимоот-
ношений знаменитостей? 
Во-первых, самоутвержде-
ние: «Да, я не такой богатый 
и успешный, но зато у меня 
в семье все хорошо». На са-
мом деле просмотр ток-шоу 
часто помогает осознать 
смысл того самого выраже-
ния «не в деньгах счастье» и 
научиться ценить то, что мы 
сейчас имеем. Во-вторых, это 
способ отдохнуть, отвлечься 
от проблем, «ни о чем не ду-
мать». В-третьих, интерес к 
конкретной личности. Про-
смотр передачи в этом слу-
чае помогает почувствовать 
близость к своему кумиру, 
сопричастность к событиям 
его жизни. Если мы долгое 

время следим за творчеством 
каких-нибудь артистов, то со 
временем можем привязаться 
к ним, ощущать, что они уже 
наши друзья. И действитель-
но переживаем за их отноше-
ния, состояние здоровья, раз-
витие карьеры. И четвертое: 
необходимость быть в курсе. 
Если друзья и коллеги обсуж-
дают какой-то громкий скан-
дал, шанс погрузиться в ворох 
новостей сомнительного со-
держания повышается. 

Впрочем, стоит отметить, 
что «Пусть говорят» - это 
не только сплетни: в рамках 
этой передачи освещались 
самые разные истории. Были 
выпуски, посвященные юби-
леям деятелей науки и куль-
туры, истории о спасениях, об 
излечении от зависимостей, о 
благотворительных фондах. 
Будет замечательно, если в 
новой версии программы по-
явится больше добрых сюже-
тов, которые подтверждают, 
что в мире много прекрасно-
го, чистого и светлого.

Лидия Мезина

Недавно мы сообщали о возвращении в эфир «Ледни-
кового периода», который будет в корне отличаться от 
всего того, что было прежде. Ведь это ледовое шоу - 
народное, то есть наравне со звездами принимают уча-
стие простые смертные. И вот мы побывали на съемках 
программы...

Ведущими на сей раз ста-
ли Алексей Ягудин и Евгения 
Медведева. Для Алексея это 
уже привычная работа, а у Ев-
гении похожие обязанности 
были шесть лет назад в шоу 
«Ледниковый период. Дети». В 
креслах жюри - тоже сплошь 
знакомые лица: Татьяна Тара-
сова, Роман Костомаров, Алек-
сей Жулин, Илья Авербух и Та-
тьяна Навка. А вот на льду!..

- Все как во сне, все не со 
мной! - говорит одна из «на-
родных» участниц перед вы-
ходом на лед. - Тут Алексей 
Ягудин катается, а рядом - я! 

- А я сейчас вышла в кори-
дор, переживаю за свой ко-
стюм, спрашиваю у других, 
как он выглядит, а Роман Ко-

стомаров неожиданно мимо 
проходит и говорит: «Вам 
очень хорошо! Не волнуй-
тесь!» - рассказывает другая 
участница. 

Сегодня - кастинг, а значит, 
члены жюри определят 14 
счастливчиков. Потом уже 
для каждого из них подберут 
профессионального фигури-
ста и начнется работа с поста-
новкой номеров для дальней-
шего участия в шоу. 

На кастинге мы заметили и 
звездных участников: гимна-
сток Дину и Арину Авериных, 
актеров Ангелину Стречину 
и Артура Сопельника, испол-
нителей Валю Карнавал и 
Ярослава Сумишевского. Как 
оказалось, для них - никаких 

поблажек: участвуют в ка-
стинге на общих основаниях. 

- Я мечтала об этом, - при-
знается нам Ангелина Стре-
чина, - и постоянно загадывала 
это желание. Все годы, что по 
телевизору шел проект, всегда 
хотела в него попасть. Помню, 
когда мы работали над сериа-
лом «Сестры» и Янина Студи-
лина со смен постоянно уезжа-
ла на «Ледниковый период», я 
ее все время спрашивала о том, 
как она туда попала, как про-
ходят тренировки, насколько 
сложно все... Я умею кататься 
на коньках, но сложных эле-
ментов не выполняю. В дет-
стве каталась только на речке. 
Мальчики делали нам препят-
ствия из снега, и мы учились их 

объезжать. У меня только та-
кой уровень катания. Поэтому 
сейчас очень сильно волнуюсь.

Пока на съемочной пло-
щадке перерыв, у нас есть 
возможность пообщаться с 
Ильей Авербухом. 

- Это такая история, которая 
родилась не вчера и не позавче-
ра, а где-то около года назад в 
саду «Эрмитаж» (во время зим-
него фестиваля Илья Авербух 
представил аналог «Леднико-
вого периода» не для звезд, а 
для обычных людей. - Ред.). - У 
меня и раньше часто возникал 
вопрос: а почему у нас не ка-
таются непубличные люди? 
Так что внутри проекта будем 
все это реализовывать. Как вы 
уже поняли, на кастинг при-

ходят и известные люди, и те, 
кого мы не знаем. И для всех 
правила едины.

- А для вас есть что-то 
сложное в этом проекте?

- Нам здесь одно очень тя-
жело: приходится кому-то 
говорить «нет». Но, с другой 
стороны, новый проект - это 
мотивация идти дальше. Без-
условно, критерии в этом 
формате довольно размытые. 
И, конечно, нам очень важ-
но, чтобы здесь и интересная 
история у участника была, и 
его уникальный путь. Я еще 
раз подчеркиваю, что в проек-
те участвуют не те, кто с дет-
ства профессионально зани-
мался катанием в спортивных 
секциях, а обычные любите-
ли. Это история в чем-то про 
Золушку. Потому что кто-то 
получит возможность встать 
в пару с олимпийскими чемпи-
онами, чемпионами мира, на-
пример с Анной Щербаковой. 

- В отборочном туре есть 
участники разного возрас-
та. Кто самый старший?

- Татьяна Губарева, ей 74 
года. Но у нас есть еще те, 
кому 68, 66 лет. Кстати, заявок 
от женской половины было в 
десятки раз больше. Раскрою 
вам такой секрет: на 520 за-
явок было всего 30 мужчин, а 
остальные - женщины. Поэто-
му, как сказала Татьяна Ана-
тольевна Тарасова: «Для нас 
каждый мужчина ценен!»

Анна Соколова

В «Жди меня» снова 
сменилась ведущая 

Алена Бабенко ушла из са-
мой драматичной и трогатель-
ной программы НТВ. Ее место 
заняла актриса Карина Андо-
ленко, которая сразу сообщи-
ла: «Для меня это большая точ-
ка роста». А для поклонников 
проекта - это большой стресс. 
Многие в комментариях него-
дуют по поводу участившихся 
ротаций в «Жди меня»: про-
шлой осенью полюбившуюся 
зрителям Татьяну Арнтгольц 
сменила Алена Бабенко. И 
только-только к ней привыкли - 
появилась Карина. 

Несменяемым «столпом» 
передачи остается пока только 
Александр Лазарев-млад-
ший. Возможно, потому что 
он - мужчина и выдерживает 
тот психологический накал, ко-
торый не выдерживают дамы. 
Ведь Алена Бабенко признава-
лась: «Мне сложно справиться 
с эмоциями, которые перепол-
няют всякий раз, будь то сама 
история или человек, который 
ее рассказывает...» В свое вре-
мя на тяжелейший перегруз 
нервной системы жаловалась 
и Татьяна Арнтгольц: «Иногда 
после съемок двое суток не 
могла нормально спать. Внутри 
все бурлило от переизбытка 
эмоций. Казалось бы, 18 лет в 
профессии, видела многое. Но 
нет, есть еще вещи, способные 
удивлять». 

Заметим, что формально 
Бабенко ушла, потому что за-
кончился контракт. А кто его 
решил не продлевать - НТВ или 
сама Алена, - неизвестно.

Кстати« ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 
возвращается!

После перерыва в 2,5 года скандальное ток-шоу готовит-
ся занять свое постоянное место в эфире Первого кана-
ла. Съемочный конвейер уже запущен. И к концу осени 
аудиторию будут потчевать ежедневными выпусками. 

Новый «ЛЕДНИКОВЫЙ»: 
самой старшей участнице -
74 года!
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Н
ТВ Ремейки становятся 

инструментом политики?
Советскую комедию «Не-
вероятные приключения 
итальянцев в России» 
переснимут с участием... 
китайцев. Причем их 
участие будет всеобъ-
емлющим. Фильм даже 
называться будет «Не-
вероятные приключения 
китайцев в России».

«Да сколько ж можно? 
Еще один ремейк советской 
классики!» - пишут в соцсетях 
возмущенные зрители. Но на 
этот раз все не так просто...

Во-первых, за проект в ка-
честве режиссера взялся Фе-
дор Бондарчук. И он, по пред-
варительной информации, не 
намерен слепо копировать 
оригинал, как это сейчас 
принято. Рассматриваются 
несколько версий сценария, 
которые значительно расхо-
дятся с рязановской. Получа-
ется, что название взято лишь 
из маркетинговых сообра-
жений. На него пойдет наша 
публика.

Во-вторых, фильм плани-
руется запускать в прокат и 
в Поднебесной. Это оправ-
данно, учитывая, что часть 
ролей сыграют китайские 
актеры. И он вообще будет 
про приключения китайцев в 
России...

В-третьих, это не совсем 
про кино. Это больше про по-
литику. Потому что идея пе-
реснять «Невероятные при-

ключения...» на китайский 
лад родилась в недрах Рос-
сийско-Китайского Комите-
та дружбы, мира и развития. 
И председатель российского 
сегмента этой организации 
Борис Титов заявил, что все 
это делается ради укрепле-
ния дипломатических связей 
между странами:

- 2024-2025 годы объявле-
ны перекрестными годами 
культуры России и Китая, 
и в их рамках планируется 
более 230 культурных меро-
приятий. Многие из них ор-
ганизует наш комитет. Мы 
планируем организовать вы-
ставку Всероссийского му-
зея декоративного искусства 
в пекинском музее ремесел, 
шоу российских и китайских 
гимнасток, фестиваль ани-
мации и даже собираемся 
снимать киноремейк «При-
ключений итальянцев в Рос-

сии», но только с китайскими 
актерами.

- Сценарий фильма про 
приключения китайцев мне 
незнаком, - отметил дипломат, 
писатель Олег Давтян. - Хотя 
первоисточник - история про 
приключения итальянцев - 
мне нравится. Я думаю, что и 
китайский вариант комедии 
будет интересным. В про-
шлом году по ТВ показывали 
фильм «Как я стал русским» 
- про то, как китаец приехал в 
Россию с надеждой жениться 
на русской девушке и каким 
испытаниям был подвергнут. 
Смотрелось на одном дыха-
нии! Так что все дело в каче-
стве материала и профессио-
нализме авторов. А снимать 
фильмы о дружбе и ради 
дружбы надо. Тем более что 
этим решил заняться знамени-
тый актер и кинорежиссер.

М.Н.

Наши актеры 
зарабатывают 
больше 
голливудских?
Об этом рассказал Сарик Андреасян, который снима-
ет, пожалуй, больше всего фильмов в нашей стране. 
И при этом некоторых знаменитых актеров не может 
пригласить в свои проекты - они ему не по карману.

Сарик Андреасян сообщил, 
что с удовольствием позвал 
бы, например, Дмитрия Наги-
ева. Но увы...

- У моей кинокомпании 
нет столько денег. Это боль-
шое сожаление для меня. Я не 
могу себе позволить Дмитрия 
Нагиева, - признался режис-
сер. - Бум кинопроизводства 
и инфляция привели к тому, 
что некоторые голливудские 
артисты дешевле российских! 
Снимать артиста такого кали-
бра (как Нагиев. - Ред.) надо в 
главных ролях. А это всегда 
много дней и денег.  А снимать 
в эпизодах - неправильно.

Сколько же стоит Нагиев, 
если кинокомпания Андреася-
на, привлекающая в свои про-
екты крупные инвестиции, не 
имеет возможности ему пла-
тить? Какие вообще сейчас 
гонорары?

Специалисты «Кинопои-
ска» и Московской школы 
кино провели специальное ис-
следование на эту тему. И вы-
яснилось, что «в отрасли нет 
единых стандартов оплаты 
труда, гонорары звезд могут 
заметно расходиться со став-
ками новичков». Кроме того, 
система начисления гонораров 
оказалась непрозрачной и за-
путанной: актерам могут пла-
тить в зависимости от условий 
контракта за смену, за месяц 
или в целом за проект. Тем не 
менее некие приблизительные 
цифры получить удалось.

Так, актерам-новичкам за 
роль первого плана в мало-
бюджетном телесериале пла-
тят около 10 тыс. рублей за 
смену. А за весь период съемок 
они могут зарабатывать от 
200 тыс. рублей. Но это ниж-
няя планка зарплат. И растет 
она параллельно с ростом вос-
требованности и медийности 
артиста. Узнаваемый, но не 
топовый актер получает уже 
1,5-2 млн за проект. А вот что 
касается суперзвезд кино, то 
тут точные суммы гонораров 

надежно засекречены тай-
ной контрактов. Но по неким 
обобщенным данным, тот же 
Нагиев в среднем получает за 
смену 1,5-2 млн рублей. Столь-
ко же полагается Сергею Без-
рукову, Александру Петрову, 
Константину Хабенскому.

Сергей Бурунов снимается 
за 1,2 млн, а Виктория Исако-
ва, Кристина Асмус, Светлана 
Ходченкова имеют гонорар 
1 млн рублей за день.

Гонорар за смену у Алексея 
Серебрякова составляет око-
ло 700 тыс. рублей, а у Ларисы 
Удовиченко - 500 тыс. Ставка 
Никиты Ефремова - 400 тыс. 
рублей.

И надо учитывать, что звез-
ды, как заметил Андреасян, 
снимаются только в главных 
ролях. Это значит, что коли-
чество съемочных дней у них 
большое и на счет потом па-
дают очень и очень крупные 
суммы.

- Да, среди наших актеров 
уже есть такие, которые име-
ют основания помериться 
суммами гонораров с голли-
вудскими коллегами, - говорит 
киновед Александр Шпагин. 
- Хотя в сфере кино непро-
сто влезть в чужой карман и 
пересчитать деньги. Потому 
что это закрытая коммерче-
ская информация. Но иногда 
она все равно просачивается. 
И можно сказать, что мы точ-
но достигли уже голливуд-
ских показателей. Наши секс-
символы и при этом хорошие 
артисты типа Александра 
Петрова или Юрия Борисова 
получают очень много. И это 
нормально. Потому что на них 
зрители пойдут. Их выгодно 
снимать, несмотря на высокие 
ставки. Более того, я считаю, 
что и профессиональный уро-
вень многих наших актеров 
выше, чем у голливудских. Во-
обще в целом уровень нашего 
кино за последние годы сильно 
поднялся.

Лидия Мезина

- Когда брались за «Сто-
лыпина», мы совершенно 
не понимали, кто бы это 
мог сделать, - рассказывает 
режиссер ленты Алексей 
Андрианов. - Конечно, есть 
документальные съемки, и 
мы понимали, как главный 
герой должен выглядеть, 
примерно представляли себе 
его характер. Но как соз-
дать такую глыбу на экра-
не, сложную многогранную 
личность? И когда попробо-
вался Александр Устюгов, 
все однозначно увидели, что 
это лучший вариант. Мы не 
пытались добиться портрет-
ного сходства, потому что в 
общих чертах Саша похож. 
А конкретно зритель срав-
нивать не будет, ему же важ-

но, кто перед ним на экране, 
какое впечатление произ-
водит. Главное - общее ощу-
щение, а от Саши ощущение 
было очень точное.

- Предложение роли Сто-
лыпина для меня было очень 
неожиданным. Интеллекту-
альные персонажи - не мой 
конек, я в боевиках больше, - 
признается Александр Устю-
гов. - И я прекрасно понимал, 
что совершенно внешне не 
похож на Петра Аркадьеви-
ча, так что на пробы поехал, 
скорее, из любопытства. А 
уже через полчаса услышал, 
что утвержден. Так что все 
это - череда случайностей, 
которой я несказанно рад. 
После утверждения встал во-
прос о портретном сходстве. 

Присутствовавший на съем-
ках консультант-историк 
говорил, что по антрополо-
гическим данным, размеру 
одежды, ширине плеч и ро-
сту я идеально вписываюсь 
в Столыпина. Но ведь есть 
еще и лицо. Было перепро-
бовано огромное количество 
современных достижений 
пластического грима. Но в 
итоге мы отказались от все-
го этого, потому что, уходя 
в пластический грим, мы не 
оставляем жизни: умирают 
брови, глаза - все, играть не-
чем. И опять же это не тот 
персонаж, где нужно идти 
за портретным сходством. У 
нас была задача создать об-
раз...

Ирина Иванова

Устюгов 
был уверен, 
что не утвердят
На «России 1» стартует сериал «Столыпин». 
Главную роль исполнил Александр Устюгов. 
Как выбирали актера и по каким принципам?

КАДР ИЗ ФИЛЬМА «НЕВЕРОЯТНЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИТАЛЬЯНЦЕВ В РОССИИ»

РОССИЯ 1

Теперь вместо итальянцев - китайцы
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«Интердевочку» 
обвинили в развале 
СССР
Спикер Госдумы Вячеслав Володин во время 
обсуждения законопроекта о запрете пропаганды 
чайлдфри заявил, что между фильмом про 
валютную проститутку и распадом Советского 
государства есть прямая связь.

«С чего началось разрушение Советского 
Союза? - задался вопросом Вячеслав Викто-
рович в ходе бурной депутатской дискуссии 
и сам на него ответил - В 1989 году вышел 
фильм «Интердевочка». Все рукоплескали! 
Очереди в кинотеатры стояли. Секретари ЦК 
на этот фильм ходили, смотрели. Итог? Стра-
ны не стало!»

Мысль понятна: через искусство можно вли-
ять на умы и настроения народа, внушить какие 
угодно конструктивные и деструктивные идеи 
и в конце концов расшатать государственные 
устои. И эта мысль не нова. Например, кан-
дидат исторических наук, доцент факультета 
госуправления МГУ Максим Буданов считает, 
что еще до «Интердевочки» сумятицу в умы со-
ветских граждан внесли песни Владимира Вы-
соцкого. Он поясняет, что они звучали на фоне 
тревожных событий: война в Афганистане, 
чернобыльская катастрофа. «С телеэкранов и 
из радиоприемников громко звучали слова «ха-
латность», «безответственность», «преступное 
равнодушие», - говорит историк. - Бескомпро-
миссные же тексты песен Высоцкого, не давая 
ответов, создавали для всего этого хаоса, во 
многом воображаемого, колоритный смысло-
вой фон: «Все не так, ребята!» 

Есть также мнение, что потом свою лепту 
внес еще Виктор Цой со своим «Перемен!», 
а также «Маленькая Вера» Василия Пичула, 
зацепившая зрителей немыслимыми доселе в 
кино интимными сценами и мрачными картин-
ками советского быта, которые тоже внушали 
идею о необходимости перемен. Теперь в ряду 
расшатавших СССР явлений названа и «Ин-
тердевочка»... 

- Процессы, повлекшие развал страны, на-
чались раньше, чем появились все перечислен-
ные произведения, - считает член Комитета 
Госдумы по просвещению Анатолий Вассер-
ман. - А тот же фильм «Интердевочки» стал 
признаком того, что эти процессы уже вышли 
на поверхность. Это был шаг очень заметный, 
но далеко не первый. Просто в тот период в 
музыке и кино отражались тогдашние веяния. 
Замечу, кстати, что сценарий «Интердевочки» 
написан по повести, которая вышла на пару 
лет раньше. Причем повесть эту написал чело-
век, ранее считавшийся безупречно советским 
(Владимир Кунин. - Ред.). У него много произ-
ведений - повести, рассказы. И все они «до того, 
как» были идеологически бесспорны. И вдруг 
он создал «Интердевочку», по которой сняли 
фильм. Но фильм этот был не причиной распа-
да СССР, а одной из примет уже происходивих 
событий. 

М.Н.

Новый театральный сезон удивил публику не столько 
громкими премьерами, сколько ценами на билеты. Поход в 
театр стал еще дороже! И снова во весь рост встал вопрос 
о тайнах ценообразования в сфере искусства. Как и почему 
берутся такие прайсы?

Если брать максимальную 
планку стоимости билетов, то 
самые дорогие театры - это, ко-
нечно, столичные. Традиционно 
впереди планеты всей Большой 
театр с официальной стоимо-
стью места в партере Истори-
ческой сцены 50 тысяч рублей. 
Билет на хорошие места в Ма-
стерскую Петра Фоменко может 
обойтись в 30 тысяч рублей; в Те-
атр наций, Театр Олега Табакова 
и в «Современник» - в 20 тысяч. 
Самые дорогие билеты в Театре 
на Малой Бронной стоят 16 ты-
сяч, во МХАТ им. Горького - 10 
тысяч. Можно, конечно, сходить 
в театр и относительно недоро-
го - за 300-800 рублей. Все знают, 
что есть такие билеты, но мало 
кто сумел подержать их в руках. 
А вот средняя цена, по данным 
билетных агрегаторов, составля-
ет на сегодняшний день 3,2 ты-

сячи рублей. Стоимость выросла 
на 14% по сравнению с прошлым 
годом и на 21%, если сравнивать с 
2022-м. То есть театры дорожают 
значительно и на регулярной ос-
нове. Почему? 

- Могу это прояснить для зри-
телей, для тех, кто покупает биле-
ты в театр, - откликнулся на наш 
вопрос знаменитый театральный 
режиссер, народный артист Рос-
сии Андрей Житинкин. - Раньше, в 
советское время, цены на билеты 
регламентировались. И театры не 
могли сами их устанавливать. Это 
была прерогатива государства. 
Но после того как Советский 
Союз рухнул и началось такое... 
коммерческое время, театрам 
разрешили самим заниматься це-
нообразованием. Как это проис-
ходит? Если спрос на спектакль 
большой, то на него цену устанав-
ливают выше. И это правильно. 

Потому что дает возможность 
выплачивать актерам хорошие 
зарплаты. И покрывать большую 
часть расходов. Ведь раньше госу-
дарство все оплачивало. Погаша-
лись коммунальные платежи, вы-
делялись деньги на зарплаты и на 
новые постановки. Сейчас ситуа-
ция иная. В государственных те-
атрах из бюджета оплачиваются 
коммунальные расходы. Потому 
что самим театрам с этой финан-
совой нагрузкой не справиться. И 
еще дают небольшие средства на 
одну-две постановки. Не больше! 
Остальное - за свой счет. Если 
театр заработает деньги, то, ко-
нечно, может сделать еще какие-
нибудь постановки. А если не за-
работает, то будет одна премьера 
за сезон. И это очень плохо. Плюс 
государство выделяет еще фи-
нансы на зарплаты, согласно су-
ществующей тарифной сетке. Но 
это минимальные зарплаты! По-
этому все театры из своей выруч-
ки доплачивают актерам разные 
суммы. И если театр успешный, 
у него аншлаги, то и актерам там 
хорошо платят. Кому и сколько - 
секрет. Раньше все было прозрач-
но, все знали кто сколько полу-
чает. А сейчас существует тайна 
контрактов. Но если зритель идет 
на звезду, то должен понимать, 
что звезда получает в три-четыре 
раза больше, чем остальные ак-
теры. Поэтому и билеты на спек-
такль со звездой будут дороже. И 
это тоже правильно. Потому что 
ушла уравниловка. Сразу видно, 
кто популярен и собирает аншла-
ги, кто кормит театр. И главное 
- какие спектакли кормят театр. 
По наполняемости залов можно 
понять, что спектакли вот этого 
режиссера проходят с аншлагами. 
А вот у этого худрука аншлагов 
нет. И тут учредитель - федераль-
ное Министерство культуры или 
городской Департамент культу-
ры - может худрука или главного 
режиссера заменить. Возникла 
здоровая, живая конкуренция. То 
есть динамическое ценообразова-
ние - в зависимости от спроса на 
билеты - способствует развитию 
театров. 

Лидия Мезина

В этом году у Натальи 
Подольской три творческих 

юбилея. Певица говорит, что 
за последние двадцать лет она 

стала лучше, мудрее и опытнее.

В 2004-м тогда еще будущая 
жена Владимира Преснякова 
участвовала в отборочном туре 
«Евровидения» от Белоруссии, 
в том же году попала в проект 
Первого канала «Фабрика звезд - 
5» и выпустила дебютный альбом 
«Поздно».

- Тот опыт, конечно, мне очень 
пригодился, я считаю то время 
самым важным и нужным в сво-
ей жизни, - говорит Подольская. 
- Ведь если на «Фабрике» у меня 
был окрыляющий успех (она 

дошла до финала и заняла там 
третье место. - Ред.), то «Еврови-
дение» стало грандиозным фиа-
ско, самым большим в жизни. Но 
участие в этом конкурсе сделало 
меня сильнее, показало, что так 

бывает тоже, многому меня на-
учило. Особенно тому, что нельзя 
сдаваться и важно все равно идти 
только вперед своей дорогой.

Напомним, на конкурсе евро-
пейской песни в Киеве Подоль-
ская по результатам голосования 
заняла лишь 15-е место и очень 
болезненно переживала то гром-
кое поражение. 

При этом, узнав изнанку шоу-
бизнеса, Подольская не разо-
чаровалась в профессии. Она 
хотя и изучала право в Бело-
русском институте правоведе-
ния, но только в музыке смогла 

найти себя и реализовать.
- Я никогда не сталкивалась 

с грязью, предательством или 
унижением в этой профессии, - 
признается она. - Напротив, бла-
годаря шоу-бизнесу я встретила 
прекрасного мужа (Владимира 
Преснякова. - Ред.), его семью и 
друзей, ставших моей семьей и 
моими друзьями.

Федор Гришин
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Почему билеты 
в театры снова 
подорожали?

  Наталья Подольская: 
« Евровидение» - мое главное 
фиаско в жизни»
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- Константин, как начи-
нается твое утро?

- Открываю глаза и раду-
юсь новому дню: «Офигеть! 
24 часа впереди, и можно 
столько всего сделать!» А по-
том завтракаю дома либо где-
то в городе...

- Завтрак не дома и не 
в своем ресторане? Развей 
тогда уж и миф о том, 
что не покупаешь колбасу 
и сосиски!

- Конечно, покупаю и 
даже ем! Они входят в ра-
цион любого гражданина 
нашей страны. И как бы их 
ни хаяли, колбаса, сосиски 
и многое другое делаются 
по ГОСТу. Конечно, есть 
мракобесы-производители, 
которые делают из непо-
нятно чего. Но сейчас на-
род сам отбивает тех, кто 
нечистоплотно занимается 
своей работой. Самое за-
бавное заключается в том, 
что, как бы люди ни ругали 
колбасу и сосиски, по но-
чам хомячат чем? Колбасой! 
(Смеется.) Кстати, знаешь о 
пользе колбасы?

- О пользе?!
- Не читала, как «Доктор-

ская» появилась? В Совет-
ском Союзе Министерство 
здравоохранения поставило 
задачу Министерству пище-
вой промышленности создать 
продукт, который бы восста-
навливал пациентов после 
долгой болезни. И там приду-
мали колбасу «Докторскую». 
От нее человек начинал на-
бирать массу: она делается из 
большого количества белка и 
мяса, которое взбивается как 
тесто. Поэтому у «Доктор-
ской» такой цвет и текстура.

«Надо иметь чуйку 
и нюх»
- Ты издал уже много тру-

дов по кулинарии. А сделать 
ремейк знаменитой книги «О 
вкусной и здоровой пище» 
слабо?

- Ты попала в точку! Мы с 
командой начали трудиться 
над большой энциклопедией 
о современной русской кухне 
как раз через призму книги 
«О вкусной и здоровой пище». 
Та настольная книга наших 
мам вышла в 50-х годах про-
шлого века, когда в нашей 
стране еще не было авокадо, 
не было понятия альтернатив-
ного мяса, да и много чего. В 
нашей книге каждый, кто за-
нимается кулинарией, сможет 
найти ответ на любой вопрос. 
Это будет десятитомник, но 
выпустим его через семь лет. 

- Какие самые частые 
ошибки совершают люди, у 
которых «не получается» по 
рецепту? 

- В кулинарии, как и в лю-
бом другом мастерстве, надо 
иметь чуйку и нюх. Рецепты 
пишутся стопроцентные, но 
есть моменты, которые за-
ходят на уровне молекуляр-
ки... И когда человек готовит 
один-два-три раза, у него уже 
появляется нюх, и он справля-
ется с ошибками. 

- А как ты учился гото-
вить? 

 
- Чтобы я чего-нибудь не-

нужного не сотворил, мама, 
пока готовила, сажала меня 
на кухне. Я наблюдал. И ког-
да пришел в училище и от-
крыл учебник по кулинарии, 
понял, что знаю все, что там 
написано. Тогда с другом и 
поспорил на ящик портвей-
на, что окончу ПТУ с крас-
ным дипломом. И выиграл! 
Двоечник в школе, я окончил 
«путягу» с пятым разрядом 
повара! А первым своим се-
рьезным учителем могу счи-
тать французского повара 
Патрика Пажеса, с которым 
я встретился в ресторане 
«Ностальжи», а потом рабо-
тал там су-шефом.

«Сын просто испугался»
- В том, что сын Матвей 

и дочки Маруся и Ника на-
блюдают за тобой, сомне-
ний нет. А помнишь первые 
блюда своих детей?

- Я считаю, что до восьми 
лет дети продукты портят, но 
это и хорошо, потому что они 
занимаются развитием мото-
рики рук. Матвей не просто 
наблюдал - мы с ним книжку 
сделали «Готовим на раз, два, 
три!». Маруся первый салат 
сделала «Битые огурцы», 
но по-своему… Ника пока 
не готовит, но активно раз-
вивает ресторанный бизнес! 
(Смеется.)

- С Матвеем мне довелось 
познакомиться лично, и, 
если честно, у меня не было 
сомнений, что он станет 
поваром. Сильно удивилась, 
узнав, что парень переду-
мал… 

- На время. Матвей с 10 лет 
постоянно находился со мной 
на кухне. Когда пришла пора 
определяться, он на три меся-
ца пошел поработать к моему 
другу и ученику Илье Заха-
рову. Вернулся с заявлением: 
«Пап, я никогда не буду по-
варом! Вы демоны, а не люди: 
по 15 часов стоите на ногах, 

потом всю ночь гульбаните, а 
в 7 часов как ни в чем не быва-
ло идете накрывать завтрак!» 
Он понимает, что кормить 
людей - это гигантская ответ-
ственность и дисциплина. Ис-
пугался по молодости…

- И что ты сказал сыну?
- Примерно следующее: 

для того чтобы понять, что 
делать, посмотри, как люди 
живут. Он поездил по миру, 
посмотрел, а полгода назад 
отправился в Турцию и от-
крыл с нуля как су-шеф ре-
сторан. Сейчас уже ощутил 

все плюсы профессии и ре-
шил этим заниматься. Среди 
его сверстников многие пош-
ли учиться на повара или уже 
работают. А руку-то к попу-
ляризации профессии прило-
жил я - его папа! Это круто, 
что мы раскочегарили про-
фессию до уровня рок-звезд! 
(Смеется.)

- А девочкам поможешь, 
направишь? 

- Направлю, но в любую 
другую сторону. 

- Как их воспитываешь?
- Я же в основном воскрес-

ный папа. В редкие свободные 
дни стараюсь и сам наиграть-
ся, и их наиграть и чему-то еще 
научить. В воспитании фишка 
проста: надо слушать и слы-
шать ребенка. Надо больше 

общаться, больше разговари-
вать. Тогда и ребенок будет 
быстрее развиваться, и вы бу-
дете понимать, что ему надо, 
что интересно…

«Играть в Ивлева»
- Зрители в прямом смыс-

ле подсаживаются на твои 
программы. Но многих пуга-
ют твои суровость и стро-
гость…

- Поверь, если бы ты была 
на моем месте, тоже бы разо-
шлась! Но постепенно я ста-

новился спокойным. А зна-
ешь почему? Я научил всю 
страну убираться на кухне! 
(Улыбается.) Мы с коман-
дой потратили огромное ко-
личество времени и средств 
на то, чтобы вбить ресторато-
рам в голову, что они кормят 
людей! И второй момент: го-
сти заведений стали «играть 
в Ивлева» - научились предъ-
являть претензии, отстаивать 
свое время и свои деньги. Они 
не боятся высказываться, от-
казываются платить, подают 
в суд и выигрывают, если им 
объективно что-то не нра-
вится. Так, начиная с сезона 
шестого, поводов для гнева 
стало меньше…

- Дело же не только в чи-
стоте…

- Если я вижу, что блюдо 
ужасное и повар - мракобес, 
который не может элемен-
тарное сделать, конечно, я 
его размажу по стенке! Не 
умеешь - не берись, а если уж 
взялся, должен понимать, что 
Богом дано людей учить, ле-
чить и кормить. Хочется - иди 
учись! И нельзя забывать, что 
мы делаем шоу. Да, я в жизни, 
что греха таить, достаточно 
эмоциональный человек, но 
еще подкину процентов 10-15 
эмоций! (Смеется.) Телеви-
дение - тоже профессиональ-
ный мир, и я в нем стал своим 
и добился многого. 

- А бывало, что крити-
ковали твои блюда, не зная, 
кто их автор? 

- Я умею готовить и всегда 
пробую блюдо. Но бывает и 
такое. Надо нормально от-
носиться к критике. Нельзя 
быть любимым для всех. И 
люди не всегда правильно 
умеют высказать свою точку 
зрения. Сказать, хорошо при-
готовлено или плохо, могут 
профессиональные повара, 
но мы иногда говорим: «Это 
не мой вкус!» (Улыбается.)

«У меня еще есть 
заряд!»
- Ты - шеф, телеведущий и 

шоумен, ресторатор, автор 
книг… А чем бы еще хотел 
заняться, в чем себя попро-
бовать?

- Я еще на этом поприще 
не сделал всего, что хочу сде-
лать. И я еще ни от чего не 
устал: ни от жизни, ни от дел. 
У меня есть единомышленни-
ки, и мы создали компанию 
«Ивлев групп», которая за-
нимается большим спектром 
дел, связанных с кулинарией. 
В следующем году запускаем 
продюсерский проект. Поверь, 
у меня еще есть заряд! 

- Иногда надо ставить 
себя «на подзарядку»!

- Сегодня заканчиваю сни-
мать пятый сезон программы 
«Молодые ножи». А завтра с 
Лерой (супруга Константина 
Ивлева. - Ред.) летим на Маль-
дивы. Буду просто лежать и 
отдыхать. 

- В этом году тебе испол-
нилось 50. Итожил то, что 
прожил? 

- Меня не волнуют время 
и возраст. Есть заряд, и задо-
ра - телега и большой кузов. 
А дни рождения… Конечно, 
есть понимание, что жизнь 
подразделяется на годы. Но 
если ты занят своим делом, 
если у тебя получается, ты 
кому-то нужен, можешь быть 
самим собой - какая разница, 
сколько тебе лет?! Ну 50… 
Главное, что я подошел к это-
му рубежу человеком, кото-
рый оставил след в истории 
России, в своей семье, сделал 
много хороших дел и сделаю 
еще. И это добавляет же-
лания созидать и создавать! 
Матвея я поставил на ноги, 
Маруся тоже стоит, остается 
Ника. До тех пор, пока ее не 
подведу к свадебному алтарю, 
не дождетесь! А это еще ми-
нимум лет 18!

Светлана Марголис

Константин Ивлев: 
«В школе 

я был 
двоечником»

Его называют Шеф всея Руси. И все же 
расшифруем - ведь он един во многих 

лицах. В первую очередь Ивлев, конечно, 
шеф-повар. Но еще! Бизнесмен, 

организатор семейного фестиваля, автор 
серий книг, обладатель премии ТЭФИ, 
ведущий популярных кулинарных шоу. 

Мастер-класс от 
Шефа всея Руси
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Недавно в Израиле 
на 71-м году жизни 

скончался Александр 
Смоленский. В исто-

рию России он войдет 
как создатель банка 
«Столичный» и член 

знаменитой «семибан-
кирщины».

Все было просто: в сере-
дине 90-х семеро самых бога-
тых российских толстосумов 
составляли ближайшее окру-
жение президента Ельцина. 
Считается, что в этом кругу 
принимались все ключевые 
решения. Эту семерку и на-
звали олигархами. Впрочем, 
есть мнение, что эта самая 
«семибоярщина-семибан-
кирщина» в том или ином 
виде существует и сегодня…

Дорога 
на вершину

Александр Смоленский 
родился летом 1954 года в 
Москве. Его семья не была 
заурядной - Смоленские эми-
грировали из Австрии в СССР 
в 1930-е годы. По словам са-
мого банкира, его дедом был 
секретарь ЦК Компартии Ав-
стрии. Правда, поначалу мо-
лодой Смоленский ничем не 
выделялся из толпы - учился 
на экономиста в провинциаль-
ном вузе, Джамбульском гео-
лого-технологическом инсти-
туте в Казахстане.

В 1970-е Смоленский 
устроился в Москве: сперва 
наборщиком в типографии, 
потом начальником цеха. В 
1980 году стал товароведом. 
В 1983 году был инженером в 
спорткомплексе «Олимпий-
ский» - том самом, где про-
ходили состязания Олимпи-
ады-80. Начало перестройки 
встретил на скромном посту 
замначальника ремонтно-
строительного управления 
в одном из окраинных рай-
онов Москвы. А в 1987 году 
будущий олигарх органи-
зовал один из первых стро-
ительных кооперативов в 
Москве, спустя два года соз-
дал банк «Столичный» и с 
тех пор считается первым 
частным банкиром России. 

В 1992 году Смоленский 
первым ввел в оборот дебе-
товые карты и установил бан-
ковские аппараты. В 1995-м 
вошел в совет директоров 
«Общественного российского 
телевидения», как тогда на-
зывался Первый канал. На 

волне приватизации приоб-
рел контрольный пакет акций 
Агропромбанка и ряд других 
активов, создав финансовую 
группу «СБС-Агро». Объеди-
ненный банк вошел в десятку 
крупнейших по размеру соб-
ственного капитала и занял 
второе место по количеству 
вкладчиков - физических 
лиц (2 млн человек). Больше 
вкладчиков в стране было 
только у Сбербанка…

Как возникла 
«семибанкирщина»

Смоленский - тоже пер-
вым из банкиров - получил 
орден из рук президента Бо-
риса Ельцина. Это был ор-
ден Почета. Потом к нему 
добавился орден Дружбы на-
родов. Но особое внимание 
привлекает другая награда - 
Благодарность президента от 
25 июля 1996 года за активное 
участие в организации и про-
ведении выборной кампании 
Президента РФ.

«Семибанкирщина» воз-
никла накануне выборов 1996 
года, вспоминает в интервью 
«Миру новостей» советник 
Ельцина по политическим 
вопросам в начале 90-х, по-
литолог Сергей Станкевич. 
«Крупнейшие бизнесмены за-
были на время свои деловые 
разногласия и объединились 
против общего историческо-
го противника - коммунистов, 
которые вот-вот могли вер-
нуться к власти. А все пом-
нили, что первым их делом в 
1917 году были национализа-
ция банков и полный государ-
ственный контроль за сфе-
рой денежного обращения», 
- говорит Станкевич.

Кто входил в состав 
«семибанкирщины»

Борис Березовский в 1996 
году раскрыл большой се-
крет: оказалось, что в тот 
период более половины рос-
сийской экономики контро-
лировали всего семь человек. 
Помимо Смоленского и себя 
самого, он отнес в эту груп-
пу Михаила Ходорковского 
(внесен Минюстом России 
в реестр иноагентов), Вла-

димира Гусинского, Петра 
Авена, Михаила Фридмана и 
Владимира Потанина.

«Вездесущий временщик 
и великий интриган Борис 
Березовский предлагал до-
говориться с коммунистами, 
которые «давно уже не те», 
и даже слал в КПРФ какие-
то деловые предложения, но 
эта линия поддержки не по-
лучила, - вспоминает Сергей 
Станкевич. - Встреча банки-
ров с Анатолием Чубайсом 
в Давосе в январе 1996 года 
склонила их к «давосскому 
пакту» в пользу Ельцина». В 
итоге он был переизбран на 
новый срок. Но «семибан-
кирщина» не сыграла в этом 
решающей роли, уверен быв-
ший советник президента. 

«Банкиры вложились в 
агитационные рейды арти-
стов и в медийную кампа-
нию, а в реальной политике 
старались не светиться. Са-
мые дальновидные провели 
операцию с «залоговыми 
аукционами» и точно не 
прогадали, получив в ито-
ге предмет залога - акции 

крупнейших госпредприя-
тий, - продолжает полито-
лог. - Среди этих дальновид-
ных оказался и Александр 
Смоленский, который при-
обрел в 1996 году контроль-
ный пакет Агропромбанка, 
превратившегося затем в 
финансовую группу «СБС-
Агро». Поначалу Смолен-
ский, обладавший несом-
ненным организаторским и 
управленческим талантом, 
действительно налаживал 
непростое дело аграрного 
кредита. Но затем втянулся 
в соблазнительное дело бы-
строго заработка - исполь-
зовать доступное государ-
ственное фондирование для 
операций на рынке ГКО». 

В результате этой рискован-
ной игры группу «СБС-Агро» 
смела волна дефолта 1998 года.

Криминальный 
шлейф банкира-
орденоносца

«С Зюгановым мы встреча-
лись в 1996 году, да мы со всеми 
тогда встречались. Не было 
там шансов, - вспоминал мно-
го лет спустя сам Александр 
Смоленский в интервью жур-
налу «КоммерсантЪ Деньги». 
- Другой вопрос, сумели бы 
они загнать всех назад? Они 
бы получили гражданскую 
войну. Мы просто так не отда-
ли бы. Серьезно. Я знаю себя 
и своих коллег на тот момент, 
мы были готовы на многое».

Судя по этой беседе, Смо-
ленский за словом в карман 
не лез. Вот как он, к приме-
ру, описывает свое общение 
с кредиторами после того, 
как дефолт разорил его банк 
«СБС-Агро»: «Гвалт поднял-
ся, собрали комитет кредито-
ров буржуинский. Я посидел, 
послушал, как они друг на 
друга шипят, и говорю: «Я 
пошел». Они говорят: «Как 
это, мы же еще не начина-
ли». Я говорю: «А больше не 

будет никакого комитета». 
Они тогда вообще обалдели: 
«Первый раз в нашей прак-
тике, чтобы комитет креди-
торов распускал должник». 
В результате они и получили 
один цент на доллар».

Точных данных о разме-
рах богатства Смоленского 
до дефолта нет, но, как пи-
сал «Форбс», западные кре-
диторы «СБС-Агро» в итоге 
недосчитались 1 млрд дол-
ларов. Скандальный, точ-
нее, криминальный шлейф 
сопровождал Смоленского 
всю жизнь. Но слухи о свя-
зях с преступным миром 
банкир упрямо опровергал. 

Еще будучи молодым че-
ловеком, в 1981 году будущий 
олигарх был обвинен в хище-
нии государственного имуще-
ства и частном предпринима-

тельстве - да-да, существовала 
такая статья в Уголовном ко-
дексе. По версии самого Смо-
ленского, он просто помог 
набрать Библию, для чего 
использовал шесть килограм-
мов типографской краски. 
Был осужден на два года за-
ключения и за решеткой яко-
бы получил прозвище «баба 
Шура». Есть также данные, 
что срок с 12 лет ему скости-
ли до двух за то, что Смолен-
ский согласился сотрудничать 
с КГБ. Правда, сам бизнесмен 
уверял, что до тюрьмы тогда 
дело вообще не дошло, а утку 
про «бабу Шуру» в прессу за-
пустили его конкуренты.

Газета «Совершенно се-
кретно» со ссылкой на рас-
сказ бывшего силовика пуб-
ликовала другую версию: 
Смоленского привлекали к 
уголовной ответственности 
не один раз, а три. Когда он 
дал «подписку о сотрудниче-
стве», наказание ему замени-
ли на общественно полезные 
работы на стройках Подмос-
ковья. После освобождения, 
по версии газеты, бизнесмен 
якобы стал агентом в среде 
фарцовщиков и спекулянтов.

Более точные данные о 
претензиях силовиков к Смо-
ленскому есть уже во време-
на правления Ельцина. В 1993 
году Генпрокуратура возбуди-
ла против руководства банка 
«Столичный» два дела: об от-
мывании средств и выводе в 
Австрию 25 млн долларов по 
фальшивому авизо. Оба рас-
следования позже были пре-
кращены. По мнению Юрия 
Скуратова, в середине 90-х 
Генерального прокурора РФ, 
«СБС-Агро» участвовал в 
спекуляциях на рынке ГКО, 
что вообще-то и стало одной 
из причин дефолта 1998 года. 
Скуратов даже выписал ор-
дер на арест Смоленского.

Жизнь 
после дефолта

Станкевич считает, что 
«семибанкирщина» как яв-
ление не дожила до наших 
дней. По его мнению, в на-
чале нулевых все олигархи 
отошли от политики, при-
няв новые правила игры, и 
сосредоточились на бизнесе. 
Смоленский после дефолта 
уже не смог подняться на 
первые строчки рейтингов. 
В 2019 году продал свою 
последнюю коммерческую 
недвижимость в центре 
Москвы - четыре офисных 
комплекса. Зато в соавтор-
стве со своим давним напар-
ником, журналистом Эдуар-
дом Краснянским написал 
серию детективных книг. 
Понятно, что материала для 
книг авторам долго искать 
не приходилось.

Артем Зайцев

В начале 2000-х, когда частный биз-
нес начал сдавать позиции государ-
ственным корпорациям, появился 
афоризм: «Вместо семибанкирщины 
настала семинефтянщина».

Тайны лихих 90-õ
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Производим воду 
из воздуха
Соответствующая установка производства РФ, конеч-
но, не первая в мире, зато самая эффективная - дает 
1000 литров воды в сутки.

Узбекистан успешно про-
тестировал инновационную 
установку для извлечения 
влаги из атмосферы для соз-
дания питьевой воды. Это 
оборудование, разработанное 
в России, стало, как заявле-
но, единственной установкой, 
производящей до 1000 литров 
воды в сутки. Об этом рас-
сказал журналистам руково-
дитель свободной экономи-
ческой зоны «Навои» Хабиб 
Абдуллаев.

Как сообщил Сергей Дор-
жиев, глава российской ком-
пании Aquagenica, разрабо-
тавшей эту технологию, ранее 
установка использовалась в 
засушливых регионах России 
и в саваннах Африки, но для 
финального «экзамена» обо-
рудования потребовались бо-
лее сложные климатические 
условия. Именно поэтому был 
выбран пустынный регион 
Кызылкум.

Установки для извлечения 
воды из воздуха, в котором 
даже в пустыне всегда есть 
какой-то процент водяного 
пара, уже разработаны и про-
тестированы учеными США, 
Японии, Израиля, ОАЭ, Ита-
лии. Отличие российской 
установки от предыдущих 
мировых аналогов в том, что 
она может работать в более 
засушливом климате с мень-
шим содержанием влаги в 
воздухе, однако при этом дает 
больше воды. Например, во-
дяные башни придуманного 
итальянским инженером про-
екта Warka Tower, проходя-
щие испытания в некоторых 
африканских странах, могут 
работать только при средне-
суточной влажности не менее 
50%. В то время как россий-
ская разработка способна по-
глощать воду даже при влаж-
ности ниже 25%.

По данным ООН, на сегод-
няшний день более 2,3 млрд 
человек, или каждый четвер-
тый живущий в мире, испыты-
вают острую нехватку питье-
вой воды. Население планеты 
быстро растет, несмотря на 
войны и пандемии. Прогнозы 
показывают, что при совре-
менных методах водополь-

зования уже к 2030 году бу-
дет 40-процентный разрыв 
между прогнозируемым 
спросом и доступными за-
пасами пресной воды. Из-за 
этого даже могут начаться 
вооруженные конфликты.

Так что не случайно для 
испытания российской 
установки добычи питье-
вой воды из воздуха был 
выбран именно Кызылкум, 
где наблюдаются высокие 
температуры, опустыни-
вание и нехватка чистой 
воды. По словам Абдулла-
ева, российская установка 
потребляет минимальное 
количество энергии. Это 
позволяет использовать 
возобновляемые источни-
ки энергии, такие как сол-
нечная и ветряная.

Планируется, что массо-
вое производство данного 
оборудования начнется в 
2025 году с возможностью 
экспорта части продук-
ции. Интерес к установке 
проявили власти и бизнес 
более чем в 30 странах 
Африки и Азии. Как отме-
тил Абдуллаев, приоритетом 
остается решение проблем 
обеспечения питьевой водой 
населения Узбекистана.

Кроме того, актуальность 
данного проекта обусловле-
на недавними событиями в 
Европе, где также между жи-
телями возникают конфлик-
ты из-за нехватки пресной 
воды. Эксперты обсуждают 
возможные последствия не-
хватки жизненно важных ре-
сурсов для стран региона. На-
помним, из-за жары и засухи 
проблемы с водой летом воз-
никали в Испании и Италии.

Интересно, что идея соз-
дания воды из воздуха - экс-
трактора - была подсказана 
природой. Еще в 2001 году в 
одном из ведущих научных 
журналов была опубликова-
на статья о том, как пустын-
ные жуки в Намибии соби-
рают капли воды с помощью 
выступов на своем теле. Этот 
принцип используют во мно-
гих типах установок по добы-
че влаги из атмосферы.

Ольга Поплавская
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В качестве сырья исполь-
зуется неперерабатыва-
емый пластик, который 
тоннами копится на свал-
ках и загрязняет планету.

Первые три литра керо-
сина в установке для пере-
работки неперерабатыва-
емого пластика получили 
ученые Новосибирского го-
сударственного университета 
(НГУ). Экспериментальная 
установка была смонтирова-
на в лаборатории кафедры 
физической химии факульте-
та естественных наук НГУ.

Технология создания син-
тетического топлива вклю-

чает несколько стадий. Сна-
чала неперерабатываемый 
пластик плавят без доступа 
кислорода. И получают так 
называемое пиролизное 
масло. Потом разделяют 
смесь на фракции по тем-
пературе кипения. Затем 
применяют катализатор для 
превращения субстанции в 
топливо. Какой именно ка-
тализатор, в пресс-релизе 
университета не говорится, 
видимо, это коммерческая 
тайна.

Доцент НГУ Е. Воробьева 
подчеркнула важность этой 
технологии и переработки 
пластиковых отходов, учи-
тывая постоянное увеличе-

ние их количества. Ученые 

считают, что данная техно-

логия практически готова 

к внедрению в промышлен-

ное производство, остается 

только установить скорость 

постройки каталитических 

установок.
Если увеличить количе-

ство реакторов и их объем, а 

это возможно только на про-

изводстве, но не в лаборато-

рии, то и количество топлива 

на выходе тоже увеличится. 

Учитывая, что неперераба-

тываемого пластика на свал-

ках в России полным-полно, 

производить керосин из него 

можно сотнями тонн.
Нина Белова
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Шляпу из «Гарри Поттера» 
создали в России
Помните сцену из «Гарри 
Поттера», в которой рас-
пределяющая шляпа опре-
деляет, куда пойти учиться 
Гарри: в Слизерин или в 
Когтевран? Что-то очень 
похожее создали молодые 
ученые из российской био-
тех-лаборатории Neiry.

Они разработали сервис 
«Брейни». Нейроинтерфейс в 
виде «распределяющей шля-
пы», если надеть ее на голову, 
улавливает импульсы мозга и 
в ходе решения задачек и те-
стов определяет «физиков» и 
«лириков» - гуманитариев и 
технарей, а также другие ню-
ансы и склонности человека. 
После этого «шляпа» под-
ключается к компьютеру и 
выдает детальный отчет для 
профессионального проф-
ориентолога.

Систему так настроили, что-
бы она помогала абитуриен-
там определиться с выбором 
вуза или колледжа. Ведь зача-
стую выпускники школ сами 
не знают, кем хотят быть. А 
поступление в вуз по выбору 
родителей очень часто закан-
чивается тем, что выпускник 
забрасывает диплом пылиться 
на полку и работает курьером.

Конечно, «распределяю-
щая шляпа» не дает стопро-
центно точного результата, 
поскольку в каждом чело-
веке заложено несколько 
путей развития личности. У 
каждого есть несколько та-
лантов. Однако как инстру-
мент проф ориентации моло-
дых людей сервис «Брейни» 
может быть очень полезен в 
школах, вузах и колледжах.

Российский аналог «рас-
пределяющей шляпы» из 
«Гарри Поттера» анализирует 
сразу 15 параметров: концен-

трацию, расслабление, уста-
лость, стресс, вовлеченность 
в процесс и другие. «Шляпа» 
определяет, работает ли мозг 
максимально продуктивно 
над задачкой или школьнику 
откровенно скучно и это за-
нятие не для него. Результа-
том работы сервиса «Брейни» 
становятся три рекомендации 
- три профессии, которые мо-
гут подойти молодому челове-
ку. Кроме того, «шляпа Гарри 
Поттера» предлагает школь-
нику профессии, которые ему 
стоит рассмотреть, поскольку 
у него есть для них склонности 
и врожденные данные.

На сегодняшний день сер-
вис «Брейни» уже использу-
ют некоторые университеты, 
образовательные платфор-
мы и даже правительство 
Москвы. Анализ замеров 
ЭЭГ активности мозга в рос-
сийском аналоге «распреде-
ляющей шляпы» из «Гарри 
Поттера» прошли более 1000 
подростков.

А в это время в Велико-
британии создали шапочку 
для лечения депрессии. По 
сути, это та же самая транс-
краниальная элетростимуля-
ция мозга, которая известна 
уже давно и хорошо себя за-
рекомендовала, в том числе 
при лечении депрессивных 
состояний. Но для удобства 
пациентов изменили форму 
устройства. Теперь процедуру 
необязательно проходить в 

больнице или санатории, лежа 
на кушетке. Можно просто 
надеть шапочку и заниматься 
своими домашними делами. 
Однако врачи предупрежда-
ют, что это сработает только 
при ранних и умеренных сим-
птомах депрессии. Тяжелые 
случаи все же придется лечить 
под наблюдением психотера-
певта.

В испытании «шапочки от 
депрессии» приняли участие 
120 женщин и 54 мужчины с 
тяжелым депрессивным рас-
стройством, плохо поддаю-
щимся психотерапии и меди-
каментозной коррекции. В 
течение 10 недель они носили 
на голове устройства с элек-
тродами, похожие на шапочки 
для плавания. Части участни-
ков эксперимента через эти 
электроды подавались сла-
бые импульсы силой до 2 мил-
лиампер для воздействия на 
дорсолатеральную префрон-
тальную кору - область мозга, 
ответственную за принятие 
решений. Контрольная груп-
па испытуемых носила фик-
тивные гарнитуры, которые 
только имитировали элек-
тростимуляцию. По окон-
чании эксперимента почти 
45% участников, получавших 
tDCS, отмечали облегчение 
симптомов или полное вы-
здоровление, в контрольной 
группе доля выздоровевших 
составила около 22%.

Олег Павлов

Ученые 
сделали керосин 
из пластика
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- Нужно понимать, что лекарства 
вообще не предназначены для улуч-
шения качества жизни здоровых 
людей, их задача - лечение болезней. 
И даже если препараты так рекла-
мируют, то в инструкции к ним вы 
не найдете официальных показаний 
для их приема банковскими служа-
щими, математиками или студента-
ми, чтобы память у них была острее, 
а голова лучше работала. 

Поможет ли такой препарат кому-
то конкретно? Трудно сказать, тем 
более что определить такое действие 
лекарства очень сложно и подобных 
клинических испытаний практически 
не проводят, это не проверка их на 
лечебный эффект. Но, с другой сто-
роны, существует эффект плацебо 
(пустышки), который очень хорошо 
работает в отношении всех психи-
ческих функций, включая память и 
мышление. Следовательно, многие 
считают такие препараты помогаю-
щими здоровым в улучшении памяти 
и мышления. Но вот побочные дей-
ствия у этих лекарств будут вполне 
реальные, они точно бывают не толь-
ко у больных, но и у здоровых. 

Почему больным прием таких 
препаратов допустим? Для них по-
добные лекарства жизненно важ-
ны. А вот их побочные эффекты не 
должны быть страшнее болезней, 
которые они лечат. Фармакологи, 
разрабатывая препараты, учитыва-
ют этот принцип. А вот оправдать 
эти побочные эффекты у здоровых 
людей, принимающих лекарства 
якобы для улучшения качества жиз-
ни, сложно. 

Несмотря на это, фармацевти-
ческие компании порой продвига-
ют лекарства для здоровых. Если 
раньше они как бы стимулирова-
ли людей искать у себя болезни и 
принимать от них лекарства (ан-
тидепрессанты, успокоительные 
средства и т. д.), то теперь на волне 
популярности здорового образа 
жизни они продвигают лекарства 
для еще большего здоровья: чтобы 
быть более активным, больше на-
слаждаться жизнью и т. д.

Исследованиями под-
тверждено, что почти 
треть всех смертей от 
рака связана с непра-
вильным питанием. По-
этому, потребляя пра-
вильные продукты, мы 
можем препят-
ствовать разви-
тию этой страш-
ной болезни. 

«Продуктовая 
химиотерапия»

Учеными подтверждено, 
что большое количество 
растительных продуктов 
включает в свой состав ком-
поненты с сильной 
противораковой 
активностью.

Порой ме-
ханизм их 
д е й с т в и я 
похож на 
влияние ле-
карственных средств, 
которые применяют при хи-
миотерапии. То есть, по сути, 
они очень близки к препара-
там, но, в отличие от них, не 
обладают токсичностью. 

Учитывая это, говоря о 
таком питании, медики все 
чаще ссылаются на так на-
зываемую продуктовую 
химиотерапию. Она эффек-
тивна при многих опухолях, 
и серьезно рассматривают-
ся антираковые вещества 
в продуктах. Как правило, 
эти компоненты проявляют 
свою активность на предра-
ковой стадии, когда патоло-
гически измененные клетки 
в организме уже есть, но они 
еще не стали той опухолью, 
которая может прорастать в 
окружающие ткани и фор-
мировать метастазы на уда-
лении от первичной опухоли. 

Тайное не всегда 
становится явным

Не все знают, но это нуж-
но учитывать: рак - это не 
острый процесс, опухоль 
формируется в течение мно-
гих лет и даже нескольких 
десятилетий. Сначала появ-
ляются предраковые клет-
ки, в которых под влиянием 
каких-то канцерогенных 
веществ или факторов воз-
никли мутации, или, говоря 
проще, изменения в генах. 
Эти клетки должны быть 
достаточно активными и жи-
вучими, чтобы сохраниться и 
дать начало опухоли. На пер-
вых этапах возникают так 
называемые микроопухоли, 
образованные скоплением 
раковых клеток. На этой 
стадии у человека ничего не 
вызывает беспокойства, он 
никак их не ощущает, и по-
ставить диагноз в это время 
практически невозможно. 

Потом злокачественные 
клетки прорастают сосу-
дами, которые их питают, 
постепенно из них форми-
руются злокачественные 
опухоли. У них появляется 
возможность метастазиро-
вать - формировать новые 

очаги из раковых клеток в 
организме. 

По данным исследований, 
время, проходящее от пер-
вых клеточных мутаций до 
развития опухоли, может за-
нимать до 40 лет. Но обычно 
это бывает быстрее. Пока 
не сформировалась опухоль, 
злокачественные клетки и 

весьма чувствительны к раз-
личным влияниям. Как раз в 
это время могут оказывать 
свое протекторное действие 
противораковые вещества в 
продуктах. Именно поэтому 
важно, чтобы человек по-
треблял их в достаточном 
количестве в составе про-
дуктов.

Важно понимать, что поч-
ти у любого человека есть 
злокачественные клетки. 
Могут быть даже скрытые 
опухоли, которые он никак 
не ощущает, и они никак не 
напоминают о себе. Многим 
это трудно представить, но 
почти у половины женщин, 
погибших в силу разных при-
чин в возрасте 40-50 лет, на 
вскрытиях находят микро-
скопические предраковые 
изменения в груди, а у 4 муж-
чин из 10 в таком же возрасте 

выявляют похожие изме-
нения в предстательной 
железе. Кстати, микро-
скопические опухоли в 
щитовидке есть почти у 

98% людей. 
Как объяснить 

эти страшные фак-
ты? Оптимистично. 
Как правило, люди 

побеждают эти злокаче-
ственные клетки, они не 
формируются в рак - в на-
стоящие опухоли. А что-

бы рак вообще 
не развивался, 
организму не-
обходима по-
мощь. И важ-
нейшую роль 
в этом играют 

антираковые компоненты в 
питании.

Убойные продукты
В исследованиях показа-

но, что они могут останав-
ливать формирование рака 
на любых стадиях. Что это 
за вещества и где они со-
держатся?

Например, они присут-
ствуют в чесноке, во всех 
цитрусовых и в капустах, 
тоже во всех, - в кочанной, 
брокколи, кольраби и т. д. 
В исследованиях доказано, 
что эти вещества, их назы-
вают изотиоцианатами, за-
щищают от мутаций гены 
на самой первой стадии раз-
вития рака, а дополнительно 
убивают злокачественные 
клетки, включая их запро-
граммированную гибель - 
апоптоз. 

Другой классический 
противораковый компо-
нент - галлат эпигаллока-
техина. Он тормозит про-
растание злокачественных 
клеток в ткани, препятству-
ет их метастазированию и 
блокирует прорастание в 
опухоль сосудов, которые 
ей необходимы, чтобы ак-
тивно расти и внедряться в 
близлежащие ткани. Этого 
вещества много в зеленом 
чае. А содержащаяся в ма-
лине, чернике и голубике 
эллагиновая кислота помо-
гает во всех этих процессах.

Где содержатся подоб-
ные вещества еще и как 
потреблять их в достаточ-
ном количестве? Очень оп-
тимистичная информация: 
дозы этих противораковых 
веществ в дарах природы 
обычно достаточны для за-
щитного действия. 

Обычно медики советуют 
для защиты от рака потреб-
лять не менее 500 грамм ово-
щей, фруктов и ягод в день. 
Но есть и более точный 
подход, когда рекомендуют 
дневной набор самых мощ-
ных противораковых про-
дуктов (см. табл.). Если вы 
не можете потреблять этот 
«противораковый паек» це-
ликом, все-таки старайтесь 
от него сильно не откло-
няться. Особенно это важно 
людям с высоким риском 
развития злокачественных 
опухолей -  тем, у кого в се-
мье было много больных 
раком. 
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Составлено по данным Канадской ассоциации врачей общей практики, Меж-
дународного агентства по изучению рака (IARC-WHO) и другим источникам.

Таблица. Противораковые продукты и их дозы 
ПРОДУКТ ДНЕВНАЯ ДОЗА 
Кочанная капуста, цветная 
капуста, брокколи 

В порезанном виде половина 
тарелки объемом 200-250 мл 

Брюссельская капуста Половина тарелки объемом 
200-250 мл

Чеснок 2 зубчика
Репчатый лук или 
лук-шалот

В порезанном виде половина 
тарелки объемом 200-250 мл

Шпинат, кресс-салат В порезанном виде половина 
тарелки объемом 200-250 мл

Семена льна или льняное 
масло

1 столовая ложка

Помидоры 
или томатная паста

1-2 помидора, лучше не сырые, а 
жареные или приготовленные на 
пару, или 1 столовая ложка пасты

Черный перец 1/2 чайной ложки
Куркума 1/2 чайной ложки
Черника, малина, 
ежевика или голубика

Половина чашки объемом 
200-250 мл

Клюква Половина тарелки объемом 
200-250 мл

Виноград Половина тарелки объемом 
200-250 мл

Темный шоколад 
(какао не менее 70%)

40 грамм

Цитрусовые Средний апельсин, пара манда-
ринов или половина грейпфрута

Зеленый чай 3 чашки по 250 мл
Красное вино 1 бокал объемом 150-200 мл

ЛЕКАРСТВО ОТ
ОНКОЛОГИИ

Виды рака, связанные 
с низким потреблением 
фруктов и овощей

Рак желудка, пищевода, 
рта, глотки, толстой кишки, 
прямой кишки, легких, гор-
тани, поджелудочной желе-
зы, груди, желчного пузыря, 
яичников, матки, щитовид-
ной железы, простаты, по-
чек, печени.

Составлено по данным  
Американского института 

по изучению рака.

Наша справка 

«Все чаще можно встретить 
рекламу лекарств, намекающую на 
то, что препараты могут улуч-
шать память и стимулировать 
мышление. Помогают ли они ре-
ально? Бывает ли от них толк для 
здоровых людей, которые работа-
ют в офисе или на производстве и 
должны запоминать массу инфор-
мации? Или для студентов? Не 
опасны ли такие препараты?»

Олег Семенов, 
г. Санкт-Петербург

Улучшают ли 
лекарства 
память?

Подготовил Олег Днепров

LEGIONMEDIA
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Кстати

Скандалить или зани-
маться рукоприкладством 
с риском получить сдачи 
становится совершенно не 
модно. Обиженным, «уни-
женным и оскорбленным» 
проще оплатить акт от-
мщения. Не верите? Давай-
те посмотрим.

Недели две назад в мно-
гоквартирном доме в под-
московном Пушкине в од-
ной из квартир обуглилась 
входная дверь. Вскоре пра-
воохранители установили: 
поджог! Кто его совершил, 
неизвестно. Собственники 
пострадавшей квартиры, 
сотрудники компании, за-
нимающейся продажей ав-
тозапчастей, Егор и Ната-
лья, долго ломали головы, 
но так и не смогли вспом-
нить, кому они перешли до-
рогу.

Недавно во дворе дома 
на улице Лобачевского в 
Москве сгорела очень до-
рогая и навороченная ма-
шина BMW Х7 и припар-
кованный рядом скромный 

автомобиль. А вскоре на 
лестничной клетке в том 
же доме случился пожар. 
Как выяснилось, тоже под-
жог. А в далеком от столи-
цы Калининграде за месяц 
пострадали полдюжины 
дорогих автомобилей, не-
сколько магазинов и скла-
дов...

Причиной подобных 
происшествий стали пре-
ступления, совершенные 
группами подростков. По-
лиция работает в этих слу-
чаях быстро, выявляет и 
задерживает исполнителей 
фаер-шоу. А те на допро-
сах начинают просить про-
щения: мол, через мессен-
джер получили анонимное 
предложение за приличные 
деньги поучаствовать в ак-
ции возмездия или устраше-
ния. Захотели по-легкому 
заработать, простите, мы 
больше не будем...

Сотрудники полиции и 
эксперты-криминалисты 
говорят, что появилась це-
лая индустрия по причине-

нию гражданам гадких не-
приятностей. Можно найти 
десятки ресурсов, предлага-
ющих незаконные услуги. 
Ассортимент широк. По-
мимо поджогов и повреж-
дения имущества, кем-то 
и как-то обиженные люди 
хотят нанять хулиганов для 
битья окон, повреждения 
дверей и «физического воз-
действия» на жертв. Стои-
мость услуг колеблется от 
100 до 300 тысяч рублей - 
чем сложнее задание, тем 
больше обещают запла-
тить. И платежи эти, как 
правило, проходят через 
криптовалюты.

Очевидно: спрос на та-
кого рода услуги устойчи-
во растет. Анонимность и 
невозможность отследить 
транзакции помогают за-
казчикам и исполнителям 
оставаться в тени. Сотруд-
ники полиции ловят не-
посредственных исполни-
телей, как правило, даже 
не ведающих, на кого они 
работают. Для организа-

торов же такого «бизнеса» 
задержание разного рода 
недорослей, которые не 
всегда понимают, что им 
грозит, - потеря мизерная. 
Ведь на место выбывшей 
бригады хулиганов быстро 
находится новая. И надо за-
метить, что тут царит под-
линный интернационализм: 
набор исполнителей ведет-
ся среди россиян и выход-
цев из стран СНГ. Требо-
вания к кандидатам ниже, 
чем для работы в такси, 
даже водительские права 
необязательно иметь - до-
статочно доказать свою ис-
полнительность.

В большинстве случа-
ев такого рода услуги за-
казывают для устрашения 
конкурентов по бизнесу, в 
рамках криминальных раз-
борок и против должников. 
Впрочем, бывают случаи, 
когда на столь неблаго-
видные поступки и пакости 
способны и обозлившиеся 
по какому-то поводу соседи.

Надо признать, что в 
ближайшем будущем ситу-
ация вряд ли изменится в 
лучшую сторону. Причина 
в том, что многие молодые 
люди, которые становятся 
исполнителями таких «за-
казов», стали безразличны 
к собственному будущему, 
они теряют чувство реаль-
ности, верят в свою без-
наказанность или просто 
плывут по течению. Жаль, 
кстати, что такие люди по-
рой попадают на СВО: они 
либо погибают в первых же 
серьезных боях, либо ведут 
себя так же, как в обычной 
жизни, получая от сослу-
живцев тумаки и шишки. 
Впрочем, это, как говорит-
ся, совсем другая история...

Андрей Князев

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Новое дело у Близнецов на 
этой неделе будет иметь кра-
сивый старт. Разумеется, вам 
не избежать препятствий, но 
вы довольно легко и быстро 
сможете их преодолеть. Вос-
кресенье окажется плодот-
ворным для домашних дел. 
Во вторник будьте осторожны 
при общении с малознакомы-
ми людьми.
Благоприятные дни - 6 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Стрельцы могут заметить, что 
не они выбирают цели, а цели 
- их. Кроме того, вопросы без-
опасности и сохранности их 
статуса и достижений стано-
вятся в этот период особенно 
важными. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе в четверг. В понедель-
ник обострится потребность в 
любви и понимании. 
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов в данный период 
могут возникнуть некоторые 
осложнения в профессио-
нальных контактах или личных 
связях. Примите эти ограниче-
ния как должное - скорее все-
го, они неизбежны. В среду 
ваши амбиции могут вызвать 
соперничество. В субботу не 
сидите дома, отправляйтесь 
на прогулку.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

В первой декаде месяца де-
ловая жизнь Тельцов замет-
но активизируется и получит 
стремительное развитие. Воз-
растет потребность в обще-
нии, новых связях, получении 
важной информации. В пятни-
цу воздержитесь от семейных 
конфликтов. Следите за сво-
ими действиями и словами во 
вторник.
Благоприятные дни - 7 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

На этой неделе у Раков не все 
будет идти по намеченному 
плану, так что есть смысл при-
слушаться к своей интуиции 
и немного сбавить скорость. 
Настраивайтесь на позитив-
ную волну, побалуйте себя 
хорошими делами. В среду 
рассчитывайте только на свои 
силы. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Чем сильнее будет желание 
у Львов чего-то добиться, 
тем болезненнее будет ответ 
на запреты. Мобилизуйтесь 
и приложите все усилия для 
получения желаемого. В чет-
верг вам могут понадобиться 
дополнительные финансовые 
вложения. В субботу Львов 
ждет успех на всех фронтах. 

Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Кипучая энергия и энтузиазм 
Дев удивят не только домаш-
них, но и сослуживцев. Если 
вы все же хотите взять иници-
ативу в свои руки, то делайте 
это хотя бы в уважительной 
форме. В среду будьте пред-
усмотрительны к своему здо-
ровью. Суббота благоприят-
на для развлечений и новых 
знакомств.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Весам будет довольно сложно 
сосредоточиться на личных 
делах. Не удивляйтесь, если 
взаимодействие с вашими род-
ственниками и решение семей-
ных вопросов займут больше 
времени, чем вы изначально 
планировали. В четверг ваше-
го обаяния и энергии хватит на 
двоих. Суббота - удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

У Скорпионов время прислу-
шаться к голосу разума, отдо-
хнуть от беспокойного темпа 
жизни, постараться выкроить 
больше времени для общения 
с родными и друзьями. Вам 
рекомендуется избегать аван-
тюризма и безответственно-
сти в пятницу. Во вторник вам 
противопоказаны поспеш-
ность и суета.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 12.

Любой бизнес Козерогов по-
требует особого отношения. 
Обращайте внимание на 
мелочи, сейчас ваше финан-
совое положение находится 
в неустойчивом состоянии, 
звезды не рекомендуют вам 
рисковать. В четверг все буде-
те держать под контролем. В 
понедельник не бросайте на 
ветер пустых обещаний.
Благоприятные дни - 6 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Для Водолеев наступили дни 
активных и решительных дей-
ствий. Для удобства составь-
те план и определите сроки, 
результат не заставит себя 
долго ждать. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В субботу не упу-
стите шанс поправить дела на 
любовном фронте.

Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Рыбы сейчас тонко ощутят 
свою интуитивную природу. 
Им предстоит найти свет в 
темном туннеле. Они могут 
вернуться назад или пойти 
вперед, главное - не упустить 
что-то важное в жизни. В чет-
верг возможны некоторые не-
доразумения на службе. Во 
вторник не перекладывайте 
свои проблемы на других.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

6-12 
НОЯБРЯ

7 ноября - секстиль Сатурна и Солнца: хорошая концентрация будет содейство-
вать выполнению монотонной работы. Однако усиленные нравоучения в этот день 
многими могут быть восприняты как занудство. 8 ноября - полусекстиль Меркурия 
и Марса: решительность и острота ума помогут в этот день все сделать быстро и 
продуктивно. 10 ноября - секстиль Меркурия и Плутона: успешным будет ведение 
дел по страховкам, завещаниям и налогам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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За сколько сожгут  
вашу дверь?

Выяснение личных отношений выходит 
на новый уровень. Обиженные все чаще 
не занимаются этим тяжелым делом 
самостоятельно, а заказывают восста-
новление справедливости у профессио-
налов и по вполне доступным ценам. 

КстатиКстати
В России набирает популяр-

ность услуга по срыву свадьбы 
за деньги. На сервисах объяв-
лений есть предложения рас-
строить бракосочетание в раз-
гар церемонии прямо в загсе. 
Появилась такая опция после 
того, как в TikTok стали наби-
рать тысячи просмотров роли-
ки с испанцем Эрнесто. Он за 
500 евро предлагает ворваться 
на торжество и назвать себя 
любовником невесты. Некото-
рые отечественные подража-
тели блогера в своих запросах 
более амбициозны. На «Авито» 
несколько дней назад фигури-
ровало объявление с ценником 
в 100 тыс. рублей. В регионах 
есть варианты от 500 рублей до 
нескольких десятков тысяч.

Организатор свадебных 
скандалов под псевдонимом 
Тэдсайд, например, готов со-
рвать свадьбу за 30 тыс. ру-
блей. «Изначально был розы-
грыш, в итоге он как-то перерос 
в то, что люди на самом деле 
начали обращаться. Вдохновил 
зарубежный коллега. В России 
я не встречал подобного - за-
хотелось быть первым. Все 
обсуждается заранее. Есть 
какие-то личные границы, их 
стараемся соблюдать, чтобы 
все прошло так, как хочет за-
казчик, - без драк, прямо и по 
делу, как бы обыденно. В загс, 
когда все гости в сборе, все в 
предвкушении чуда, врываюсь 
я и именно в тот момент, когда 
спрашивают ответ. Я выступаю 
в качестве любовника, первой 
любви, признаюсь в своих чув-
ствах, напоминаю якобы заказ-
чице о чувствах ко мне, начина-
ются слезы...»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Покрытие ладоней легкоатлета. 7. Цокающая подковка 
на каблучке. 10. Любое хищное животное. 11. Прибор для регулирования силы 
тока. 12. Эластичный материал крыш. 13. Боковые комнаты в парламенте. 15. 
Краска для мечтающих о рыжине. 16. Попугай визиря в «Аладдине». 17. Дева 
с каштановыми прядями. 18. Английский философ либеральных взглядов. 19. 
Голубой цветок посреди поля. 22. Распорядитель на огородных грядках. 25. 
Бард Древней Греции. 26. Урожай зерна на гумне. 29. Мама игольчатого малы-
ша. 31. Разгульный праздник нечистой силы. 33. Помещение, примыкающее к 
спальне. 35. Пролив между озерами. 36. Так зовут актрису Бабенко. 38. Бра-
зильская денежная единица. 39. Мальчик-разведчик в галстуке. 41. Христиан-
ское масло для помазания. 42. Слоеный рогалик по-французски. 44. Городская 
управа в некоторых странах. 47. Собака бойцовой породы. 49. Вертушка-вол-
чок. 50. Полиция, где работали филеры. 53. Жалованье, «добытое пером». 55. 
Свидание под каштанами Парижа. 56. Яркая личность в научных кругах. 60. 
Устаревшее название алмаза. 61. Кривая атмосферного давления на карте. 62. 
Светский человек в отличие от монаха. 63. Шарик из аптечного киоска. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Усадьба А.П. Чехова. 2. Крокодил в водах Ганга. 3. Свояк 
по месту рождения. 4. Тот же лингвист. 5. Полосатая палка регулировщика. 6. 
Приятельница Кроша и Совуньи. 7. Полковник среди декабристов. 8. Татьяна с 
хитом «Дальнобойщик». 9. Углеродный камень на топливо. 14. Компьютерное 
исследование организма. 20. Число рядом со знаком «плюс». 21. Участвуют в 
рукоплесканиях. 23. Римский поэт, автор «Метаморфоз». 24. Опахало как дам-
ский аксессуар. 27. Миксер по своей сути. 28. Безупречная ухоженность ден-
ди. 30. Кредит на покупку квартиры. 32. Мера площади на британский лад. 34. 
Комедийный актер Роуэн в роли мистера Бина. 37. Состязания эллинов. 40. 
«Заблудшее» парнокопытное. 42. Гладильный прибор в прачечной. 43. Ком-
форт домашнего гнездышка. 45. Партнер Робертс в «Красотке». 46. Плохонь-
кий табачок. 47. Монгольский витязь. 48. Негодяйка из «Снежной королевы». 
50. Пятнадцать минут добавки в футбольном матче. 51. Учебное заведение се-
рьезнее вуза. 52. Милый герой австрийской песенки. 54. Горизонтальная гор-
ная выработка. 57. Крошка, спевший про улыбку в мультике. 58. Воспаривший 
сын Дедала. 59. Показатель удобства рукава.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Жердочка. 7. Каббала. 10. Лимпопо. 11. Назарет. 12. Езда. 13. Бу-
тусов. 15. Бот. 16. Еда. 17. Ермолов. 18. Азов. 19. Рабочий. 22. Кабанина. 25. Лев. 26. 
Раллист. 29. Аббат. 31. Чтиво. 33. Квакин. 35. Овал. 36. Проба. 38. Яшма. 39. Фонотека. 
41. «Нана». 42. Кардиган. 44. Головорез. 47. Капитулянт. 49. Ада. 50. Гаврюша. 53. Фа-
зенда. 55. Забытье. 56. Ривьера. 60. Ветрило. 61. Возврат. 62. Крушина. 63. Обдирала. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жалобщик. 2. Ракета. 3. Чапаев. 4. Алебарда. 5. Омут. 6. Торс. 7. 
Конвейер. 8. Бракодел. 9. Активист. 14. Ухо. 20. Балетоман. 21. Чавыча. 23. Бабаян. 24. 
Иван. 27. Леопард. 28. Идеология. 30. Бодание. 32. Тля. 34. Интервью. 37. Акын. 40. 
Осло. 42. Капелла. 43. Рот. 45. Лов. 46. Завоз. 47. Калан. 48. Тарантелла. 50. Грузовик. 
51. «Розыгрыш». 52. Алферова. 54. Ель. 57. Ваза. 58. Евро. 59. Авто.
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ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ
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- Дедушка, одолжи 
мне тысячу рублей - с 
пенсии верну.

- С какой это пен-
сии? Тебе еще двадца-
ти не исполнилось!

- С бабушкиной...

Билетерша говорит 
опоздавшему на оперу 
Семе:

- Проходите, только 
тихо.

- А шо, уже все спят?

- Раби, у меня такие 
проблемы, такие про-
блемы! Я не могу с 
ними справиться! Что 
мне делать, Раби?

- Мойша, на самом 
деле все очень просто, 
Бог каждому посыла-
ет проблемы по его 

силам. Так что одно 
из двух: либо ты мо-
жешь-таки справиться 
с проблемами, либо 
это не твои проблемы.

Были у семейного 
психолога-женщины. 
Все было хорошо, 
пока она не подняла 
руку поправить воло-
сы, а мой муж не шу-
ганулся.
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